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Se perderán un millón  
de empleos: AMLO

Según los otros 
datos que siem-
pre maneja el 

presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor, a consecuencia 
del Covid se perderán 
alrededor de un mi-
llón de empleos. Por-

que de acuerdo a las 
cuentas del tabasqueño el Seguro Social 
antes de la pandemia contaba con 20 
millones 550 mil trabajadores inscritos 
y al mes de abril se habían perdido 550 
mil por lo que nos quedaban 20 millo-
nes. Y en mayo se prevé que se perderán 
alrededor de 400 mil por lo tanto el total 
podrían andar alrededor de un millón de 
empleos perdidos. Se mostró consolado, 
al mencionar que por lo menos la pérdi-
da de empleo ha ido a la baja y se espera 
que así continua de manera paulatina 
hasta que finalice esta situación del Co-
ronavirus.

Aquí sí cayeron apoyos  
como anillo al dedo

Vaya que aquí se 
vale usar el término 
como anillo al dedo. 
¿Recuerda usted una 
de las últimas lluvias 
que ocasionaron da-
ños en varios muni-
cipios del estado? En 
aquella ocasión y para 
resarcir los daños oca-

sionados por la naturaleza, tanto en los 
valles, como en la sierra y el Río Sono-
ra, la gobernadora Claudia Pavlovich 
Arellano, solicitó al gobierno federal 
los apoyos necesarios para atender esa 
situación. Pero mientras llegaban esos 
apoyos, con recursos propios había que 
ayudarle a la gente de al menos 27 mu-
nicipios que salieron afectados, a los que 
se les entregaron despensas, ropa, col-
chonetas, recursos para proyectos pro-
ductivos, entre otros beneficios. Pero re-
sultan que acaban de 
arribar a Sonora, esos 
recursos para aten-
der aquellos daños, 
cuando la pandemia 
no existía, por eso le 
decíamos que ahora 
cayeron como anillo al 
dedo, porque con esto 
de los estragos del Co-
vid, ya se prepara la 
presidenta del DIF estatal Karina Zára-
te, para distribuir por Sonora, una serie 

de apoyos consistentes en ropa, calzado, 
blanco, telas, entre otros, que segura-
mente a la gente le caerá de maravilla.

Delegado de Bienestar con  
la piel muy sensible

Posiblemente cuan-
do a Bernabé Arana Ro-
dríguez, le ofrecieron el 
cargo de delegado de la 
Secretaría del Bienes-
tar, en los municipios 
de Cajeme, Bácum y 
San Ignacio Río Muer-
to, no le dijeron que se 
trata de un cargo públi-
co donde estaría expuesto a las críticas de 
la sociedad y a los cuestionamientos, de 
cuyos autores como venganza luego in-
venta hipótesis dignas de risa. Ni tampoco 
le dijeron o si le dijeron se hace pato, que 
en un cargo de esa naturaleza se debe tra-
bajar en equipo, no solo porque el trabajo 
es mucho, sino porque estamos hablando 
de una dependencia con sentido social, 
donde se ocupa un verdadero gestor, no 
una vedette, con la piel tan sensible. En 
general en el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, se cometen fallas y exis-
ten errores, como han existen en todos 
los gobiernos, pero en este caso, vienen a 
repercutir en Cajeme, con la serie de que-
jas que se escuchan a diario por las fallas 
de los apoyos de bienestar del que tanto 
presumen, pero miles de personas dicen 
lo contrario, porque la ineptitud de Ara-
na se hace patente y recurrente. Y además 
a Bernabé en múltiples ocasiones se le ha 
invitado a mesas de análisis y entrevistas 
con Medios Obson, para que con todo su 
derecho a réplica ofrezca las explicaciones 
que consideren pertinentes, pero nunca 
las ha aceptado. ¿Entonces, de qué se que-
ja? Alguien dijo una vez con mucha razón, 
que los funcionarios públicos son emplea-
dos del pueblo y este tiene todo el derecho 
a criticarlos y al que no le guste, sencilla-
mente que renuncie y le deje el lugar a 
quien sí tenga el criterio y la inteligencia 
para sacar adelante el trabajo.

Solicitan juicio político contra 
otro alcalde de Morena

Mientras en Caje-
me el regidor del PAN, 
Rafael Delgadillo Bar-
bosa, solicitó juicio 
político ante el Con-
greso Local en contra 
del alcalde Sergio Pa-
blo Mariscal Alvarado 
por omisión e incum-
plimiento a la ley de 
gobierno y administración municipal y 

de la Constitución Política del Estado de 
Sonora, en Navojoa también ya le interpu-
sieron a la alcaldesa Rosario Quintero Bor-
bón una demanda similar en su contra y 
hasta el momento todo ha quedado en di-
mes y diretes. Aunque hay que reconocer 
que el tema sí iba caminando, pero como 
que esto del Coronavirus, también a ella 
le cayó como anillo al dedo, toda vez que 
se notó un freno al juicio que se le sigue. 
Ojo, esto no quiere decir que ya no se le dé 
el seguimiento correspondiente, sino que 
más bien hubo una pauta, por motivos de 
la pandemia.

Se desploma recaudación  
municipal en Cajeme

Ante el desplome 
de la recaudación mu-
nicipal en algunas de-
pendencias, se hace 
necesario el modificar 
la estructura municipal, 
dándole prioridad a las 
áreas de seguridad, ser-
vicios públicos e infraes-
tructura. Tiene mucha 
razón el regidor Emeterio Ochoa Bazúa, 
cuando dice que todas las áreas de la comu-
na son importantes, sin embargo, hay prio-
ridades como las áreas mencionadas porque 
tienen que ver directamente con el bienestar 
de la población, donde no se deben escati-
mar recursos de ninguna índole para brin-
dar las atenciones que la gente ocupa. Por 
mencionar algunas dependencias donde la 
recaudación ha caído en un porcentaje muy 
alto, tenemos por ejemplo la central camio-
nera, el rastro municipal donde cayó en un 
80 por ciento, pero si nos vamos a la inmo-
biliaria municipal estamos peor, porque ahí 
no se ha recibido un cinco desde que inició 
esto de la pandemia del Covi-19, luego en-
tonces habrá que tomar las medidas perti-
nentes para superar esta situación.

Goza de impunidad  
hermano de regidora

Por lo visto el ser hermano de una re-
gidora o un regidor, es motivo para gozar 
de impunidad, aunque se haya cometido 
un delito de agresión física. Es el caso del 
hermano de una edil, que golpeó salvaje-
mente a un vecino del Portón, que, para su 
desgracia, no cuenta con palancas que lo 
ayuden, porque el agresor anda libre listo 
para atacar físicamente a quien se le pon-
ga en frente, total su hermana lo protege. 
Es una pena que existan este tipo de casos, 
porque vulneran la seguridad de las perso-
nas, al estar expuestos a ser agredidos por 
este tipo de sujetos que se sienten protegi-
dos y con el derecho de atacar a quien se le 
ponga en frente.

Andrés López Obrador

Claudia Pavlovich 

Bernabé Arana 

Emeterio Ochoa 

Rafael Delgadillo 

Karina Zárate

Círculo Rojo
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Exigen justicia en el 
caso Jorge Armenta 
El Foro Nacional de 
Periodistas y Comunicadores 
A.C se une al reclamo general 
del asesinato del reconocido 

empresario cajemense

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El asesinato cometi-
do en contra del comunicador y 
propietario de Medios Obson en 

Ciudad Obregón, Jorge Armenta Avalos, 
provocó que distintas voces se unieran al 
reclamo de una procuración de justicia rá-
pida y sobre todo castigo para los culpables.

Uno de los gremios que se unieron a 
esa exigencia de justicia hacia las auto-
ridades en Sonora, fue el Foro Nacional 
de Periodistas y Comunicadores A.C. que 
dirige el sonorense Rafael Cano Franco.

Cano Franco manifestó que ese nuevo 
atentado en contra de un representante 
de los medios de comunicación en este 
país e igual por ser un ser humano, es un 
hecho que causa indignación por la ma-
nera en cómo ocurrieron las cosas hace 
apenas unos días en Cajeme.

¿Cuál es la postura del Foro Nacional 
de Periodistas y Comunicadores en tor-
no a este artero asesinato en contra de 
un integrante de la familia de los me-
dios de comunicación en Sonora?

Nos sumamos a la indignación por ese 
lamentable suceso. No solo el foro lo ha 
hecho, sino también diversas organiza-
ciones de periodistas de todo el estado, 
del país, han manifestado esa exigencia 
de justicia y esclarecer esos hechos.

Ahora, habría que establecer primero 
la solidaridad y el pésame para las fami-
lias de las dos personas que murieron en 
ese acto en Ciudad Obregón hace apenas 
unos días y establecer, porque que resulta 
algo difícil de creer, la facilidad con la que 
mentes criminales fraguan esos planes y 
los llevan a cabo con esa impunidad. No 
se puede entender de otra manera cómo 
esos hechos se presentan con esa facili-
dad para quitarle la vida a una persona a 
plena luz del día y pensar que esto puede 
quedar impune. 

Siempre lo hemos señalado, es la im-
punidad el caldo de cultivo donde toda 

esta bola de crímenes contra cualquier 
persona se fraguan, es la base en la que 
se sustentan los criminales, en que no los 
van a castigar y por eso es la exigencia de 
justicia, de que el asesinato no quede im-
pune y al final sean las autoridades como 
una investigación sustentada, sólida, nos 
puedan informar sobre las causas que de-
rivaron en esos lamentables hechos, en 
este caso contra Jorge Armenta y la otra 
persona que lamentablemente también 
perdió la vida en ese atentado.

¿Qué le diría al gremio periodístico 
de Sonora por este hecho en contra de 
unos de sus integrantes?

Como lo dije en un posicionamiento que 
emitimos posterior a ese atroz hecho en 
contra de nuestro compañero Jorge Armen-
ta, por desgracia, una vez más, el gremio 
periodístico se viste de luto ante el atentado 
criminal que le costó la vida al propietario 
y director de los medios de comunicación 
Medios Obson y El Tiempo.

De la misma forma decir que no pode-
mos especular respecto a los motivos por 
los cuales el empresario Jorge Armenta 

Ávalos fue privado de su vida, pero lo que sí 
precisamos es que se trata de un periodista 
más que es asesinado a plena luz del día y 
en un ambiente de violencia que va al alza.   

Ante eso, nosotros también reiteramos 
la exigencia respetuosa a las autoridades 
de los tres órdenes de gobierno para que 
realicen una investigación ágil, con la 
solidez suficiente en la integración de la 
carpeta de hechos y con ello encontrar y 
castigar con todo el peso de la Ley a los 
responsables materiales e intelectuales 
de tan lamentable crimen.   

Rafael, quienes nos dedicamos a 
los medios de comunicación en Mé-
xico, ¿somos un blanco fácil para 
amedrentarnos por nuestro trabajo 
e incluso para llegar a atentar contra 
nuestra vida?

Lamentablemente, así es. Y esto es 
algo que no solo pasa en México, sino en 
muchas partes del mundo. Por eso, los 
periodistas debemos de tener la fortaleza 
necesaria para ser criticados por lo que es-
cribimos. No somos perfectos y podemos 
cometer errores, que pueden presentarse 

por diversas circunstancias, estamos ex-
puestos a la crítica. Pero no es la crítica 
la que asusta, sino el linchamiento que es 
generado y perpetrado no por personas, 
sino incluso por los mismos gobiernos.

En el caso de México, el actual Gobierno 
Federal tiene a su disposición una granja 
de “boots” y mecanismos tecnológicos con 
el fin de desprestigiar en casos diversos a 
quienes nos dedicamos a informar.  No es la 
sociedad la que cuestiona a los periodistas, 
sino quienes son manejados o pagados por 
ciertos intereses y asumen la defensa de un 
proyecto no con argumentos, sino con des-
calificaciones, injurias y agravios. Eso gene-
ra un clima oscuro en contra de reporteros 
periodistas y medios de comunicación.

Finalmente, ¿qué le pediría a las au-
toridades que están trabajando en este 
caso y puedan dar con el o los culpables?

Debemos darles el beneficio de la duda 
a las autoridades. Han actuado de inme-
diato y la gobernadora Claudia Pavlovich 
incluso le pidió a la Fiscal de manera in-
mediata investigar esos hechos contra 
Jorge Armenta, que se dirigiera a Cajeme 
y viera ese tema en particular.

La Fiscalía General de Justicia en So-
nora ha dado resultados en otros casos, 
por eso damos nuestro voto de confianza, 
pero aquí hay que dejar algo muy en cla-
ro: ese voto de confianza tiene fecha de 
caducidad, por eso esperamos resultados 
pronto porque entre más tiempo pase 
será más difícil encontrar a los culpables.

Esperemos que muy pronto nos den re-
sultados y lleven a la justicia a los culpables, 
a los autores intelectuales y materiales de 
ese asesinato por las razones que sean.

La Fiscalía General de Justicia en Sonora ha dado resultados 
en otros casos, por eso damos nuestro voto de confianza, 

pero aquí hay que dejar algo muy en claro: ese voto de 
confianza tiene fecha de caducidad, por eso esperamos 

resultados pronto, porque entre más tiempo pase será más 
difícil encontrar a los culpables

Rafael Cano Franco
Dirigente de Periodistas y Comunicadores, A.C. 
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Aprueban por mayoría en Comisión
el dictamen de reforma electoral
El decreto deroga y adiciona 
diversas disposiciones de 
la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales 

para el Estado de Sonora

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Por mayoría, en lo ge-
neral y en lo particular, fue apro-
bado en sesión de la Comisión 

de Gobernación y Puntos Constituciona-
les el dictamen con proyecto de decreto 
que reforma, deroga y adiciona diversas 
disposiciones de la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales para el Es-
tado de Sonora, reglas que se pretenden 
aplicar en el proceso electoral de 2021.

Este proyecto se elaboró con base en 
las propuestas presentadas por el dipu-
tado Jesús Alonso Montes Piña, por el 
grupo parlamentario del PRI, el de Nueva 
Alianza, el del PAN y por un escrito del 
diputado Gildardo Real Ramírez.

Al inicio de la sesión, la diputada 
María Dolores Del Río Sánchez solicitó 
se retirara del dictamen el tema relativo 
a la violencia política contra las mujeres 
para que fuera turnado a la Comisión 
para la Igualdad de Género, propuesta 
que fue respaldada por las diputadas 
Alejandra López Noriega y María Alicia 
Gaytán Sánchez.

El proyecto de dictamen, que será 
presentado al Pleno en una próxima se-
sión, establece la reducción de tiempos 
de campaña para Gobernador, de 90 a 
60 días; las campañas a la gubernatura 
iniciarán 63 días antes de la fecha de la 
jornada electoral; para candidaturas in-
dependientes podrán registrarse todos 
los que obtengan el apoyo ciudadano y 
podrán ser respaldados, en la vía electo-
ral, por uno o más partidos políticos.

También se dictaminó que las bo-
letas electorales para gobernador y di-
putados deberán incluir fotografía, lo 
cual, de acuerdo al proyecto, constituye 
un elemento que contribuye a potencia-
lizar y maximizar el derecho humano al 
voto activo.

Otros aspectos que se modificaron 
de la Ley de Instituciones y Procedi-
mientos Electorales para el Estado de 
Sonora son: creación de nuevas comi-
siones permanentes de administración, 
oficialía de partes, de archivo y de par-
ticipación ciudadana dentro del Insti-
tuto Estatal Electoral; se establece una 
comisión temporal de registro de can-

didatos; nombramiento o ratificación 
de funcionarios de nivel directivo.

El proyecto establece que los cambios 
propuestos tienen por objeto fortalecer 

las decisiones colegiadas en el ejercicio 
de sus funciones y a su órgano máximo 
de dirección, así como a sus esquemas de 
división de trabajo en el que participan 
sus integrantes.

En la discusión en lo general, el dipu-
tado Héctor Raúl Castelo Montaño afir-
mó que el dictamen contraviene lo que él 
ofreció en campaña apegado al proyecto 
nuevo de nación, y en este momento la 
exigencia de la sociedad es que atiendan 

los problemas generados por la pande-
mia, además de calificar como aberrante 
que se pretenda controlar el Instituto Es-
tatal Electoral en el tema político y en el 

Se trata de una reforma 
sin análisis y a fuerza de la 
compra de las voluntades 

de un buen número de 
diputados que en lo último 

que piensan es en el 
perfeccionamiento de la 
democracia en el Estado

Gricelda Lorena 
Soto Almada

Diputada

Por tratarse de 
reformas que nunca 
fueron consultadas 
a la ciudadanía ni a 

los especialistas en la 
temática, y que dejan 

en evidencia el grado de 
perversidad y ambición 
de sus promoventes del 

PRIAN y los mencionados 
diputados, los diputados 
de Morena las rechazan 

por considerarlas espurias 
y producto de la ambición 
y la corrupción moral que 
priva en tales decisiones

Ernestina Castro 
Valenzuela

Diputada

Debo de decir que la 
reforma es muy positiva, 
veo muchas fortalezas, 

veo aspectos que pueden 
fortalecer mucho al 

instituto, toca aspectos 
muy importantes como 

la democratización de la 
operatividad del instituto, 
la transparencia del uso de 

recursos públicos

Daniel Rodarte
Consejero electoral del IEE

63  
días durarán las campañas 
por la gubernatura antes 
de la fecha de la jornada 

electoral

Estatal4
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tema económico.
La diputada Gricelda Lorena Soto 

Almada, quien también votó en con-
tra del dictamen, consideró una mala 
señal a la ciudadanía que en medio de 
esta emergencia se encuentren deba-
tiendo una reforma electoral que no 
es prioritaria, aunque para algunos 
signifique la última oportunidad de 
mantenerse en el poder.

“Se trata de una reforma sin análisis y 
a fuerza de la compra de las voluntades 
de un buen número de diputados que en 
lo último que piensan es en el perfeccio-
namiento de la democracia en el Estado”, 
aseveró, para posteriormente informar 
que no están a favor de una reforma elec-
toral que se pretende aprobar al vapor.

El diputado Eduardo Urbina Lucero 
reconoció que han llegado a un punto 
en el que este Congreso puede tener 
esa etiqueta de ser desaseado al tratar 
los temas, ya que lamentablemente no 
han logrado estructurarse y la emer-
gencia sanitaria los descontroló un 
poco en el tema electoral.

En la discusión en lo particular, de 
nuevo el diputado Héctor Raúl Castelo 
Montaño, a nombre suyo y de los dipu-
tados que integran la comisión por el 
grupo parlamentario de Morena, Gri-
celda Lorena Soto Almada y Norberto 
Ortega Torres, presentó un posiciona-
miento en el que señaló que el dicta-
men aprobado contraviene no sólo las 
normas fundamentales, sino los princi-
pios de certeza, independencia, impar-
cialidad, máxima publicidad y objetivi-
dad que deben regir en todo momento 
la función electoral.

La diputada María Dolores del Río 
Sánchez reservó varios artículos para su 
discusión en lo particular, que finalmente 
fueron retirados del dictamen. También 
reservaron artículos los diputados Nitzia 
Corina Gradías Ahumada y Eduardo Ur-
bina Lucero, los cuales fueron modifica-
dos del proyecto original.

Posteriormente se aprobó el resto 
del articulado que no fue motivo de 
modificación.

Denuncian diputados de  
Morena a “mafia” legislativa

Es positiva la propuesta

Hermosillo. Como una votación que 
puso en evidencia la “mafia” legislativa 
que existe al interior del Congreso del 
Estado calificó el Grupo Parlamentario 
de Morena el dictamen con el paquete 
de reformas en materia electoral apro-
bado en sesión de la Comisión de Go-
bernación y Puntos Constitucionales.

La bancada de Morena, que coordina 
la diputada Ernestina Castro Valenzue-
la, señaló en un posicionamiento emiti-
do tras la sesión de dicha comisión, que 
los diputados Jesús Alonso Montes Piña 
del PES y Magdalena Uribe Peña del PT 
se volvieron a evidenciar como mario-
netas del ‘amafiamiento’ que corrompe 
al Poder Legislativo de Sonora.

Con el incongruente voto de los 
mencionados legisladores junto con los 
del PRIAN, señala el posicionamiento, 
fueron aprobadas en esa comisión una 
serie de reformas que perjudican y al-
teran el funcionamiento del Instituto 
Estatal Electoral y de la Ley Electoral a 
conveniencia de sus intereses, para in-
tentar apropiarse de las elecciones del 
año entrante.

“Por tratarse de reformas que nunca 
fueron consultadas a la ciudadanía ni a 
los especialistas en la temática, y que 
dejan en evidencia el grado de perversi-

dad y ambición de sus promoventes del 
PRIAN y los mencionados diputados, 
los diputados de Morena las rechazan 
por considerarlas espurias y producto 
de la ambición y la corrupción moral 
que priva en tales decisiones”, agregan.

El Grupo Parlamentario de Morena 
seguirá defendiendo la voluntad de los 
sonorenses y la salud de las instituciones 
del estado, y no permitirá que este tipo de 
decisiones ventajosas se materialicen por 

la complicidad de este tipo de delincuen-
cia legislativa que solo atiende su apetito 
de poder en contra de la voluntad ciuda-
dana, reza el posicionamiento.

Morena rechaza en el documento “la 
ilegitima aprobación del dictamen que 
reforma facciosa e innecesariamente el 
marco electoral del estado de Sonora”, 
y anticipa su oposición al mismo en la 
próxima sesión de Pleno en que se so-
meterá a votación.

Daniel Rodarte:

El consejero estatal del Instituto Estatal 
Electoral y de Participación Ciudadana, 
Daniel Rodarte Ramírez, calificó la iniciati-
va de reforma electoral que se analiza en el 
Congreso del Estado como positiva, ya que 
ayudará a democratizar diversos procesos 
al interior de la institución. 

Agregó que esta iniciativa brindará 
transparencia en el uso de los recursos 
públicos, con controles en los procesos 
para la designación de personal del orga-
nismo, a través de convocatorias públicas.

“Debo de decir que la reforma es muy 
positiva, veo muchas fortalezas, veo aspec-
tos que pueden fortalecer mucho al institu-
to, toca aspectos muy importantes como la 
democratización de la operatividad del ins-
tituto, la transparencia del uso de recursos 
públicos, además están proponiendo con-

troles para la designación tanto de comités 
técnicos, como de órganos de dirección a 
través de convocatorias públicas, lo cual 
también es muy positivo”, señaló.

Externó que se plantean adecuacio-
nes a otras normas respecto al tema de 
candidatos independientes, ya que, si 
bien la legislación local es distinta a la 
federal, además de que plantea la crea-
ción de nuevas comisiones, es un pro-

ceso que contaría con la supervisión de 
todos los partidos políticos.

“Las decisiones que se tomen al in-
terior del Instituto para derogar estos 
recursos, van a ser conocidas por los 
partidos políticos, autorizadas por la 
comisión, es decir, ya no se deja a ins-
tancia de una sola persona el ejercicio 
del recurso, se hace de forma cole-
giada, parte de lo que la reforma está 
buscando”, indicó.

Apuntó que esta propuesta dará 
sustento jurídico al desahogo en las 
sesiones, además de ayudar a combatir 
la violencia de género en los procesos 
electorales, lo que representa una bue-
na intención de los partidos que propo-
nen esta iniciativa, ya que da fortaleza a 
la colegialización del Instituto.

Estatal 5
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Define Congreso la selección del
Comité de Participación Ciudadana
El oficial mayor Miguel 
Ángel Barrios García hizo 
entrega de 44 expedientes 
correspondientes a las personas 
para integrar dicha comisión 
de selección del Sistema Estatal 

Anticorrupción 
Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Los integrantes de 
la Comisión Anticorrupción, 
presidida por la diputada María 

Dolores del Río Sánchez, aprobaron la 
metodología para evaluar a las personas 
propuestas por diversas instituciones de 
educación superior y de investigación, 
así como organizaciones de la sociedad 
civil para integrar a la comisión de selec-
ción del Comité de Participación Ciuda-
dana (CPC) del Sistema Estatal Antico-
rrupción (SEA).

El Oficial Mayor del Congreso del Es-
tado de Sonora, Miguel Ángel Barrios 
García, hizo entrega de 44 expedientes 
correspondientes a las personas que 
fueron propuestas por instituciones y 
organismos especializados en materia 
de fiscalización, de transparencia, de 
rendición de cuentas y combate a la co-
rrupción, para integrar dicha comisión 
de selección.

Los ciudadanos registrados fueron 
Mario Jorge Terminel Siqueiros; Delia 
Ruiz Ibarra; David González Alvarado; 
Manuel Parra López; Luz María Vega 
García; José Tránsito Vázquez Ville-
gas; María Monserrat Borbón Egurrola; 

Pablo Wong González; Vidal Salazar 
González; María Rebeca Gutiérrez; Ed-
gar Suárez Carranza; Sergio Córdova; 
Margarita Sánchez Valenzuela; Gracie-
la Campos Cárdenas; Wilfredo Román 
Morales Silva; Manuel de Jesús Durán 
Montaño; Arturo Roma Padilla.

Asimismo, Horacio Sobarzo Morales; 
Marina Rosas Alba; José Manuel Osorio 
Atondo; María Consuelo Cruz Mendívil; 
Karina Arvizu Romero; Gema Mariela 

Godoy Tapia; Francisco Edgardo Rosas 
Méndez; Jorge Soto Gutiérrez; Estela 
Carrillo Cisneros; Francisco Leopoldo 
Lugo Quirarte; Juan Grijalva Tapia; Ma-
ría Judith Bueno Montaño; Ramsés Val-
dez; Joel Enrique Espejo Blanco; Martín 
Eduardo López Martínez; Rosa Isela Chi-
guete Bermúdez; Gabriel Cervantes San-
doval; Nilda Ebenece Esquer Cornejo.

Además, Germán León Rochín; Sergio 
Luis Castillo Payán; Francisco Javier Ló-

pez Figueroa; Ana Yoeli Meraz Venegas; 
Abel Cuevas Ochoa; Rangel Dicochea 
Soto; Alberto Machado Galindo; Julio 
César Navarro Cota; y Verónica Leticia 
Cervantes Casillas.

La comisión dictaminadora se reunió 
el viernes 22 de mayo para hacer la revi-
sión de los documentos y seleccionar los 
expedientes que cumplieron con los re-
quisitos de la convocatoria, mismos que 
serán publicados en la página de internet 
www.congresoson.gob.mx

Del Río Sánchez propuso que una vez 
realizado este ejercicio y para poder cum-
plir con la fecha límite para la selección, 
es decir el próximo 10 de junio, la Comi-
sión Anticorrupción basa su metodología 
en el análisis detallado de los currículos 
y así puedan darles el puntaje a cada uno 
de los temas, omitiendo la entrevista.

Una vez aprobado lo anterior, se acor-
dó que en la próxima sesión de comisión 
para determinar quiénes serían las per-
sonas seleccionadas, se definirá si se lo-
gra someter a consideración del Pleno el 
dictamen antes de que concluya el actual 
periodo ordinario de sesiones.

En esta comisión dictaminadora es-
tuvieron presentes también las diputa-
das Ernestina Castro Valenzuela, María 
Alicia Gaytán Sánchez, Yumiko Yerania 
Palomárez Herrera y el diputado Luis Ar-
mando Alcalá Alcaraz.

La comisión dictaminadora se reunió el viernes 22 de mayo 
para hacer la revisión de los documentos y seleccionar 
los expedientes que cumplieron con los requisitos de la 

convocatoria, mismos que serán publicados en la página de 
internet www.congresoson.gob.mx

10  
de junio es la fecha límite 

de selección
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Entregarán 40 toneladas
de ayuda a municipios
La gobernadora Claudia 
Pavlovich recibió el apoyo de 
parte de la Federación para 
llevarlo a las comunidades 
más vulnerables del estado  

de Sonora 

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Al resaltar que Sonora 
se encuentra en una ruta de so-
lidaridad y comprensión en me-

dio de esta contingencia sanitaria, por lo 
que todo tipo de apoyos son oportunos, la 
gobernadora Claudia Pavlovich Arellano 
recibió la donación de 40 toneladas de ar-
tículos que serán distribuidas, a través del 
Sistema DIF Sonora, entre los municipios 
con población más vulnerables.

Serán 27 las localidades beneficiadas 
con ropa, blancos, calzado y telas, los 
cuales se recibieron de parte de la Fede-
ración como respuesta a la declaratoria 
de emergencia que solicitó el Gobierno 
del Estado a raíz de las lluvias extraordi-
narias que se registraron el año pasado.

En el evento, que se realizó en las ins-
talaciones de DIF Sonora, la gobernado-
ra Pavlovich señaló que actualmente se 
vive una situación difícil como conse-
cuencia de la pandemia Covid-19 por lo 
que es indispensable estar atentos a las 
necesidades de la población que más re-
quiere ayuda.

La mandataria sonorense agradeció 
a todos aquellos que se han puesto la 

camiseta en esta etapa, al unirse con di-
ferentes acciones a favor de las familias 
más vulnerables en esta pandemia.

“Son tiempos complicados, en este 
período especial tenemos que hacer 
frente a muchas cosas, sobre todo a este 
virus tan extraño, hay que seguir traba-
jando, seguir luchando y hacer nuestro 
mejor esfuerzo”, resaltó.

Se refirió también al apoyo alimenta-
rio que están recibiendo los sonorenses 
que han resultado más afectadas por 
el cierre de actividades provocada por 
la contingencia sanitaria del Covid-19. 
“Agradezco a quienes ayudan a la gen-
te que más lo necesita, el proyecto de 
adopta una familia ha sido de mucha 
ayuda, toda la sociedad ha sido solidaria 
con quien más lo requiere”, indicó.

La gobernadora Pavlovich destacó la 

coordinación con los Sistemas DIF Mu-
nicipales que serán los encargados de 
entregar los artículos, de la misma for-
ma y cuidados que se hace con las des-
pensas.

Por su parte, la directora general de 
DIF Sonora, Karina Zárate Félix, explicó 
que se recibieron 40 toneladas que serán 
distribuidas en los municipios de: Altar, 
Átil, Ímuris, Magdalena, Naco, Nogales, 
Oquitoa, Pitiquito, Santa Cruz, Sáric, 
Tubutama, Arizpe, Bacoachi, Benjamín 
Hill, Carbó, Cucurpe, Puerto Peñasco, 
Rayón, San Miguel de Horcasitas, San-
ta Ana, Caborca, Guaymas, Empalme, 
Etchojoa, Huatabampo, Navojoa y Her-
mosillo, donde participarán los Sistema 
DIF de cada localidad, y serán destina-
das a quienes más lo necesitan.

“Lo estamos haciendo como nos ins-

truyó la gobernadora, de llegar y apoyar 
a los sectores que más necesitan en este 
momento”, indicó Zárate Félix.

27 localidades se-
rán beneficiadas:   

► Altar    
► Átil   
► Ímuris
► Magdalena
► Naco 
► Nogales
► Oquitoa   
► Pitiquito
► Santa Cruz
► Sáric    
► Tubutama
► Arizpe
► Bacoachi   
► Benjamín Hill
► Carbó
► Cucurpe   
► Puerto Peñasco  
► Rayón
► San Miguel de Horcasitas 
► Santa Ana  
►Caborca
► Guaymas   
► Empalme  
►Etchojoa
► Huatabampo  
► Navojoa   
►Hermosillo
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Corredor de la Salud ayudaría
a la reactivación económica 
Sostienen reunión virtual 
la gobernadora Claudia 
Pavlovich, autoridades de 
Arizona y el alcalde de Puerto 
Peñasco; Kiko Munro expuso 
que existe un interés genuino 

por este proyecto 

PUERTO PEÑASCO. El alcalde 
Kiko Munro participó en una vi-
deoconferencia virtual con auto-

ridades de los gobiernos del Estado de 
Sonora y Arizona, así como integrantes 
del Consejo Consultivo Empresarial y 
científicos del Centro de Investigación 
en Alimentación y Desarrollo, en la que 
manifestaron el interés de establecer los 
protocolos necesarios para que el nom-
brado Corredor Seguro sea reconocido 
también como Corredor de la Salud.

Con el uso de las nuevas tecnologías 
digitales, el presidente de Puerto Pe-
ñasco expuso que hay un interés genui-
no de todas las partes para establecer un 
Corredor de la Salud, sumado al esfuer-
zo del Corredor Seguro implementado 
por la gobernadora de Sonora Claudia 
Pavlovich y Doug Ducey, gobernador 
del Estado de Arizona.

En la reunión de trabajo, Kiko Munro 
realizó la presentación del Plan “Peñas-
co se Activa”, para la reactivación gra-
dual de la económica de Puerto Peñas-
co, la cual dio inicio en su primera fase 
este 18 de mayo al interior de la ciudad, 
y de cumplirse los protocolos de salud y 
seguridad, se estarían abriendo las fa-

ses II y III.
En lo que se refiere a la apertura de 

restaurantes y hoteles, informó que la 
industria gastronómica podrá iniciar 
sus actividades en la segunda etapa de 
esta estrategia a partir del 1 de junio, 
mientras que la hotelería y la visita en 
la tercera fase, el 16 de junio, ambos, 

operando con los protocolos de salud 
y con el 40 por ciento de su capacidad, 
conservando la sana distancia y aglo-
meraciones en áreas de sus instalacio-
nes, siempre cuidando la salud.

Varios de los presentes reconocieron 
que la estrategia de Peñasco para contener y 
atender la pandemia ha tenido muy buenos 

resultados. Con el uso de las tecnologías 
como son la cámara térmica, termómetros 
digitales, pruebas rápidas, además del cer-
co sanitario, se puede dar pie a que el Corre-
dor de la Salud se convierta en un caso de 
éxito que se pudiera replicar en otras partes 
del Estado o de los Estados Unidos.

Se reunirán comisiones
De la misma manera, Yamilett Mar-

tínez, directora de la Comisión Sonora-
Arizona, informó que en los próximos 
días se realizará una reunión técni-
ca con las mesas de las comisiones de 
Salud, Seguridad, Transporte, y todos 
las que involucren, para trabajar en la 
homologación de protocolos sanita-
rios para aplicarse en el sector turístico 
como son los hoteleros, restauranteros, 
prestadores de servicios turísticos.

En la videoconferencia participaron por 
el Estado de Sonora: Luis Núñez, director 
de la Oficina de Turismo de Sonora; Ya-
milett Martínez, directora de la Comisión 
Sonora-Arizona; Héctor Platt, coordinador 
adjunto de Operaciones, Oficina de Turis-
mo; Ángel López, subdirector de Infraes-
tructura, Departamento de Transporte de 
Sonora; Édgar Jiménez, director del puerto 
de aduanas, puerto de entrada de Sonoyta; 
Alán Álvarez Rasco, del Departamento de 
Transporte de Sonora.

Asimismo, Héctor Vázquez, geren-
te general, presidente del Centro de Visi-
tantes y Convenciones Rocky Point; Óscar 
Palacio, Asociación Rocky Point de Hotel 
y Alojamiento, miembro del equipo de In-
vestigación, Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, Estado de Sonora (CIAD).

Por el Estado de Arizona estuvieron 

REACTIVACIÓN EN PEÑASCO  
► Primera fase   18 de Mayo
► Segunda fase 1 de Junio
► Tercera fase  16 de Junio
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“Será detonante económico
para Sonora y Arizona”

COFETUR:

Rafael Rentería
Última Palabra

El titular de la Comisión de Fomen-
to al Turismo de Sonora, Luis Núñez 
Noriega, manifestó que el estableci-
miento de ese Corredor de la Salud 
entre Sonora y Arizona, estableciendo 
las medidas de salud requeridas ante 
la pandemia del Covid-19, será un an-
cla para que el sector del turismo vuel-
va a la carga y recupere el gran terreno 
perdido durante el tiempo que tiene 
esta contingencia sanitaria.

¿Nos podría hablar más detalles de 
ese corredor de sanitario entre Peñasco 
y Phoenix para reactivar el turismo?

En este tema en particular debe-
mos decir que todo se gestó primero 
entre un diálogo que tuvo la gober-
nadora de Sonora, Claudia Pavlovich 
Arellano, con el gobernador de Ari-
zona, Doug Ducey. Ambos platica-
ron sobre establecer una nueva pau-
ta para potenciar más el turismo y el 
comercio entre ambos estados con 
un concepto novedoso y, a la vez, 
con la posibilidad de generar una in-
teracción o corredor sanitario entre 
Phoenix y Puerto Peñasco.

Hay que recordar que ya teníamos un 
corredor seguro entre Scottsdale y Puer-
to Peñasco. Pero la intención de ambos 
gobernadores ahora, por esto que ha 
provocado el Covid-19, es extender eso, 
a un cerco sanitario y ahora las perso-
nas que viajen desde Phoenix a Puerto 
Peñasco, Tucson y otras ciudades de ese 
estado, puedan tener la certeza de que 
van a transitar con salud hacia ese desti-
no de playa en Sonora y se reducirán los 

contagios por Covid.
Se tendrán también monitoreos es-

pecíficos para contener la propagación 
del virus en ese tramo.

Esos entendimientos internaciona-
les entre gobernadores son inéditos 
y nos van a permitir volver otra vez a 
encarrilar a las dos regiones y poder 
potenciar el comercio y actividades 
turísticas.

¿Qué acciones contemplan hacer 
en ese corredor sanitario?

Apenas se están definiendo los pro-
tocolos entre ambos estados, lo que se 
habrá de implementar juntos, qué tipos 
de barreras sanitarias contra el corona-
virus deberá de haber, qué pruebas de 
Covid-19 habrá para poder tener certe-
za de que quien transite en ese corredor 
tenga seguridad y sobre todo salud, y no 
se ponga en peligro.

Esas líneas nos permitirán ir abrien-
do con el apoyo del gobierno federal 
otras áreas económicas, además una vez 
que el semáforo del gobierno federal 
nos permita avanzar en otros sectores, 
es que podremos sumar al comercio, tu-
rismo y luego vienen las playas, restau-
rantes, bares y demás.

¿Y la reapertura de las playas 
en Sonora? 

De momento están cerradas las pla-
yas y esto será hasta que el semáforo lo 
permita. Pero esto nos debe de servir 
para prepararnos lo mejor que poda-
mos y cuando nos den luz verde, abrir 
el sector que represento y tomando 
siempre las medidas de protección y 
salud que se están estableciendo para 

que no haya rebotes de casos de Co-
vid-19 entre las personas.

Por lo pronto, ese corredor es para que 
los riesgos sean mínimos y el turista dis-
frute con seguridad ese destino en Sonora.

El Corredor de la Salud puede con-
vertirse en una bandera de promoción 
para poder incrementar la visita en am-
bos lados de las fronteras. Si el modelo 
resulta exitoso, se puede replicar a otros 
espacios y otros corredores para seguir 
reactivando la economía, tomando en 
cuenta las políticas públicas del Go-
bierno Federal y adecuándolas como es 
el caso de la minera, construcción y la 
industria automotriz.

Y entrando al tema del sector que 
representa, los mismos agremiados in-
dican que este 2020 ha sido el peor por 
culpa del Covid-19, ¿es verdad esto?

Sin duda, el Covid-19 vino a afectar 
a todos los sectores económicos del 
mundo y Sonora no se salva de eso. Es 
una situación o pandemia que ha te-
nido efectos negativos, el turismo no 
está exento, al igual que los aviones, 
ferrocarriles, transporte foráneo, en 
fin, muchas cosas se detuvieron y eso 
ha tenido graves consecuencias eco-
nómicas en todos lados.

Pero creo que en Sonora estamos en 
el camino correcto para pronto poder 
reabrir poco a poco el sector turístico y 
con una mayor seguridad para sus tra-
bajadores y las personas en general. En 
eso estamos trabajando en todo el esta-
do, en privilegiar la salud y no haya re-
botes de Covid entre la población.

Y finalmente, decirles que dentro 
del Plan de Reactivación Económica en 

materia turística para Sonora, somos 
una parte fundamental para esa reacti-
vación, pero por lo pronto debemos de 
seguir los lineamientos que estructura-
mos de la mano con la Gobernadora y 
con otros expertos en la materia desde 
hace varias semanas y donde se con-
templó solo abrir en estas fechas enti-
dades como la construcción, minería, 
transporte, maquilas, pero apegados a 
muchos lineamientos que el gobierno 
federal nos ha dictado.

En los próximos días se 
realizará una reunión 

técnica con las mesas de 
las comisiones de Salud, 

Seguridad, Transporte, y todos 
las que involucren, para 

trabajar en la homologación 
de protocolos sanitarios para 
aplicarse en el sector turístico 

como son los hoteleros, 
restauranteros, prestadores de 

servicios turísticos.

Debemos establecer 
medidas sanitarias 

que debemos tomar en 
conjunto con ambos 

lados de la frontera, que 
tipo de documentación, 

homologación de 
lineamientos, protocolos de 
sanitización y certificación 
para las empresas que sean 

aceptados y reconocidos 
como válidas por ambas 
autoridades de Sonora y 

Arizona

Luis Núñez Noriega
Coordinador de la Comisión de 
Fomento al Turismo en Sonora.

presentes en videoconferencia: Virgi-
na Staab, Cónsul General, Oficina del 
Cónsul General de los Estados Unidos 
en Nogales, Sonora; Kim Sabow, pre-
sidente y CEO de la Asociación de Tu-
rismo y Alojamiento de Arizona (AzL-
TA); Karin Jiménez, VP de Relaciones 
Industriales, Asociación de Turismo y 
Alojamiento de Arizona (AzLTA); Luis 
Ramírez, presidente, Ramirez Advisors 
Inter-National (RAIN); Mark Sanders, 
Departamento de Transporte de Ari-
zona; así como Armando Goncalvez de 
Customs Border Protections Officials 
de Aduanas de Lukeville, Arizona.
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Cajeme por entrar a la fase 1
Por la reactivación económica 
programada para este 1 
de junio surgen diferentes 
opiniones sobre el tema, 
algunos a favor y otros en 
contra; critican la reapertura 
de determinados sectores  

no esenciales

Redacción
Última Palabra

El alcalde Sergio Pablo Mariscal Al-
varado invitó a los sectores produc-
tivos y a la ciudadanía en general 

a continuar con las medidas estrictas de 
prevención y aislamiento social por la 
pandemia del Covid-19 para iniciar con 
la primera fase de la reactivación econó-
mica y con ello la reapertura de algunos 
negocios no esenciales en Cajeme a partir 
de esta semana para abrir el 1 de junio.

“Un monitoreo epidemiológico cons-
tante, con un seguimiento estricto, así 
como el apego a rigurosos protocolos sa-
nitarios, son la base para los tiempos y fa-
ses de un plan paulatino y progresivo que 

conduzca a un primer periodo responsa-
ble de reactivación social y económica”, 
manifestó el alcalde Mariscal Alvarado.

Durante una rueda de prensa virtual, el 
presidente municipal mencionó que esta 
medida se llevará a cabo gradualmente 

con los protocolos de esta pandemia, ya 
que actualmente Cajeme se encuentra en 
este proceso de preparación donde los 
negocios se van a ir reabriendo y depen-
diendo de las condiciones sociales y del 
semáforo que registran las autoridades 

de Salud, donde el municipio se encuen-
tra en amarillo, pero para que el ciclo de 
reapertura pueda seguir operando debe 
bajar a verde.

Mariscal enfatizó que la posibilidad de 
apertura estará sujeta a los indicadores 
sanitarios que se seguirán día a día para 
ser responsables en su arranque. En todo 
momento, dijo, se habla de una apertura 
escalonada donde seguirán aplicándose 
estrictas medidas de cuidado sanitario 
del personal de los establecimientos co-
merciales y de sus clientes.

El alcalde llamó a mantener la calma, no 
abrigar falsas expectativas ni proceder con 
antelación, pues la decisión de abrir algu-
nos negocios se dará en función del cum-
plimiento con la normatividad sanitaria y el 
comportamiento de la pandemia.

Por su parte, el secretario de Desarro-
llo Económico en Cajeme, Fernando Du-
razo Picos, subrayó que para esta primera 
etapa se contempla la reincorporación de 
giros como los comercios en vía pública 
no esenciales, estéticas, barberías y ser-
vicio de uñas postizas, clínicas y consul-
torios, agencias de autos, foto estudios, 
obras privadas de construcción, mudan-
zas, bufetes jurídicos, trámites y servicios 
de gobierno, servicios religiosos, restau-
rantes al 30 por ciento de capacidad y de-
pósitos de venta de cerveza.

Un monitoreo 
epidemiológico constante, 

con un seguimiento 
estricto, así como el apego 

a rigurosos protocolos 
sanitarios, son la base para 

los tiempos y fases de un 
plan paulatino y progresivo 
que conduzca a un primer 

periodo responsable de 
reactivación social y 

económica

Sergio Pablo Mariscal 
Alvarado

Alcalde de Cajeme

Vemos con muy buenos 
ojos que poco a poco 

empieza a llegar 
el momento de la 

reactivación económica, 
que a la par de la salud es 
un tema muy importante, 
y que de alguna manera se 
tiene que dar, por el bien de 
todos los ciudadanos, a la 

par ambas cosas

Armando Alcalá Arcaraz
Diputado local

No termino de 
entender la base en 

que se fundamenta esa 
declaración que hace el 
alcalde aquí en Cajeme, 

no sé quién lo está 
asesorando ni tampoco 
si tiene los elementos 

para para haber salido a 
declarar lo anterior

Gustavo Almada 
Bórquez

Regidor

Voy a informarme acerca 
de eso porque en un 

municipio un alcalde no 
tiene la competencia para 

declarar el reinicio de 
actividades no esenciales 

y vamos a Investigar 
cuáles son las medidas 

que va a tomar el Consejo 
Estatal de Salud

Emeterio Ochoa
Regidor
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Ya con el hecho de que se 
empiecen a dar fechas, 

es un avance importante; 
tomando en cuenta que 
ya son algunas semanas 
las que se ha puesto de 
manifiesto la falta de 

circulante y, sobre todo, 
de consumidores en el 

comercio local

Jesús Nares Félix
presidente de Canaco.

Ya la gente quiere 
trabajar, estoy convencido 

de que la situación no 
será igual, vendrá otro 

tipo de postura y las 
medidas como el uso 
obligatorio del cubre 

boca, gel antibacterial 
y, sobre todo, la sana 

distancia

Manuel Montaño
líder de comerciantes ambulantes.

Ofrecen asesoría 
gratuita a Mipymes

Empresarios y comerciantes 
ven positiva la reactivación

Lamentan posible apertura 
de actividades no esenciales

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Jóvenes universitarios, que lanzaron 
en Cajeme el Protocolo de Reapertura 
Económica Covid-19, estarán brindando 
asesoría gratuita a las Micro, Pequeñas y 
Medianas Empresas (Mipymes) para que 
se apliquen los protocolos de sanidad es-
tablecidos por las autoridades.

El diputado local Luis Armando Alcalá 
Alcaraz explicó que un grupo de estos jóve-
nes está visitando los negocios de Cajeme 
para brindarle este tipo de asesoría y super-
visión de manera gratuita.

“Todo lo que ayude a prepararnos para que 
sea más pronto la reactivación económica y se-

gura va a ser muy bueno”, detalló el legislador.
“Hay un grupo de esos muchachos, 

que han estado visitando comercios, en 
miras de dar las recomendaciones, o dar 
seguimiento a los protocolos que se han 
hecho, así como los protocolos oficiales 
que anuncia el gobierno”.

Estas acciones de los universitarios lle-
gan en un momento acorde ante el anun-
cio del plan de preparación de negocios no 
esenciales por parte del alcalde de Cajeme, 
Sergio Pablo Mariscal Alvarado.

Para recibir esta asesoría, los propieta-
rios de Mipymes deberán contactarse con 
la joven Diana Biébrich, al celular 66 21 40 
03 61 para agendar citas.

Marco Antonio Palma
Última Palabra

El hecho de que se hable ya de fe-
chas para arrancar con la reactivación 
económica en Cajeme, trajo opiniones 
satisfactorias para representantes de 
sectores productivos, esto después de 
la emergencia sanitaria por la contin-
gencia del Covid 19.

Hay confusión en torno al 
anuncio: Jesús Nares Félix

Para el presidente de la Cámara Nacio-
nal de Comercio, el anuncio del presidente 
Sergio Pablo Mariscal posiblemente no fue 
muy bien entendido, ya que con lo que se 
inicia a partir del próximo 27 de este mes, 
es con la realización de los protocolos sani-
tarios dentro de las empresas para cuando 
se dé la reapertura.

Urge la reactivación econó-
mica: Manuel Montaño

Por su parte, Manuel Montaño Gu-
tiérrez afirmó que sin duda alguna es 
urgente que se dé la reactivación econó-

mica para todos los sectores. “Es impor-
tante tomar en cuenta que ya la situación 
se está poniendo mucho más difícil, por 
supuesto que urge reabrir los negocios, 
pero se tiene que hacer con los protoco-
los sanitarios para no poner en riesgo la 
salud de los trabajadores”, sostuvo.

Es bueno que el alcalde ya  
se involucre: Julio Pablos

Luego de señalar que todos los comu-
nicados de cualquier nivel de gobierno 
causan incertidumbre, como es el caso del 
municipal, Julio Pablos destacó que es bue-
no que el alcalde Sergio Pablo Mariscal se 
involucre en este tema y empiece a empujar 
la posición de la reactivación económica.

“Nosotros hace tres semanas lo aborda-
mos con ellos para ver el tema de la crea-
ción de mesas para la reactivación econó-
mica, pero desafortunadamente no se dio 
y no supimos nada hasta el anuncio de este 
jueves, pero es bueno que se vea, ya que el 
municipio está asumiendo la responsabili-
dad y empiece a trabajar en algo”, afirmó el 
presidente de la Canacintra.

Óscar Félix
Última Palabra

El presidente de la Comisión de 
Desarrollo Económico en el Ayun-
tamiento de Cajeme, el regidor Gus-
tavo Almada Bórquez, calificó de la-
mentable e irresponsable al anunciar 
la reapertura de algunos sectores 
cuando a nivel federal se ha informa-
do que únicamente son necesarios 
los sectores que prácticamente que 
trabajan al aire libre, como la mine-
ría y la construcción.

“No termino de entender la base 
en que se fundamenta esa declara-
ción que hace el alcalde aquí en Ca-
jeme, no sé quién lo está asesorando 
ni tampoco si tiene los elementos 
para para haber salido a declarar lo 
anterior; lo veo muy irresponsable 
en estas declaraciones”, comentó.

 “Todas esas actividades que él 
propone, lo único que van a generar 
es más movilidad, más gente en la 
calle y la posibilidad de que los con-
tactos se vayan más rápido”, citó.

Por su parte, el regidor Eme-
terio Ochoa Bazúa explicó que el 
anunciar que el 27 de mayo se re-
incorporan estas empresas o estos 

giros es competencia de otro orden 
de gobierno, no municipal; por lo 
tanto, si el alcalde hace esas decla-
raciones, quiere decir que es infor-
mación que obtiene en el Consejo 
Estatal de Salud.

“Voy a informarme acerca de eso 
porque en un municipio un alcalde 
no tiene la competencia para decla-
rar el reinicio de actividades no esen-
ciales y vamos a Investigar cuáles son 
las medidas que va a tomar el Conse-
jo Estatal de Salud; me imagino que 
el alcalde tiene información o que 
estuvo en alguna de las reuniones y 
que estará compartiendo anticipa-
damente esas decisiones,  esperemos 
que  esos acuerdos que haya tomado 
el Consejo Estatal de Salud puedan 
tener un buen efecto en el munici-
pio”, expuso.

El también presidente de la Co-
misión de Gobernación en el Ayun-
tamiento de Cajeme aceptó estar  
de acuerdo de que urge la reacti-
vación económica y debemos es-
tar muy atentos que sean los pro-
tocolos adecuados y no tener una 
consecuencia más grave que no sea 
contraproducente.
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Son parte de la primera línea de fuego en la pandemia

Corporaciones policíacas
‘enferman’ de coronavirus
La milicia sonorense no ha 
logrado superar un brote 
grave que inició en marzo y 
ahora suma 160 en contagios 
que son atendidos por  

la Sedena

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo.- Los guardianes del 
orden son parte de la estadística 
que enumera a los infectados por 

coronavirus en Sonora.
En un corte al 24 de mayo anterior, 

en la entidad hay 1,600 enfermos y 
se han registrado más de 123 defun-
ciones, de acuerdo con los informes 
diarios ofrecidos por la Secretaría de 
Salud (SS) sonorense.

El dato más revelador fue en el que se 
señala la cantidad de 160 pacientes con-
firmados Covid-19 en los hospitales mili-
tares de la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena) en Sonora.

La SS no precisó a Última Palabra 
cuántos de estos 160 casos son de perso-
nal militar en activo y quiénes enferma-
ron en el cumplimiento de sus deberes.

Lo cierto es que hasta el pasado 11 

de mayo la cifra ascendía a 64 milita-
res enfermos de coronavirus, la mayoría 
habrían contraído la enfermedad en el 

puesto militar de Querobabi.
Gerardo Álvarez Hernández, director 

de Prevención de Enfermedades, señaló 

que el brote entre elementos castrenses 
se incrementó repentinamente durante 
la primera decena de mayo.
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Hasta ahora las zonas militares más 
afectadas son: Hermosillo, San Luis Río 
Colorado, Nogales, Guaymas, y el retén 
militar en Querobabi.

El también epidemiólogo estatal reco-
noció que los contagios en la milicia van 
a la baja por las medidas preventivas que 
se han tomado y manifestó la dificultad 
de frenar estos brotes por la rotación de 
su personal.

“Se han dado contagios en varios 
lugares y es difícil controlar el brote 

porque están rotando permanente-
mente”, destacó.

El retén carretero en Querobabi ha 
enfrentado múltiples momentos de cri-
sis, sobre todo del 9 de abril en adelante 
cuando se reveló un informe castrense 
que reconocía un “brote grave” en este 
puesto militar.

“Los epidemiólogos que practicaron 
las pruebas se fueron para atrás al mirar 
las deplorables instalaciones en donde 
se atendía a los seis primeros enfer-
mos”, describió una doctora adscrita de 
manera temporal a Querobabi y quien 
compartió sus hallazgos médicos.

Pese a la exposición de hechos, el ge-
neral de la Cuarta Zona Militar, Cruz Isa-
ac Muñoz Navarro, se negaba a atender 
el brote al grado que los enfermos fueron 
evacuados del retén en Querobabi con el 
diagnóstico de “neumonía” y uno de ellos 
“con dificultades para respirar”.

Con una breve cronología se explica 
la propagación del virus entre los mili-
tares: el 9 de abril arriba la doctora (de 
quien se protege su nombre por temor a 
represalias); para el día 19 tenía el diag-
nóstico completo; todavía el 30 de abril 
las autoridades militares se negaban a 
admitir el “brote grave”.

Fue hasta el 5 de mayo que por audios 
y fotografías de los residentes de Carbó se 
acepta lo que ocurrió en el puesto militar.

Las denuncias ciudadanas fueron re-
cogidas en un audio y la doctora militar 
fue arrestadas por encontrar el brote y 
confrontar a sus superiores para que lo 
atendieran.

Muy sencillo: Al 11 de mayo que se des-
cubrió el foco de contagios en Queroba-

bi había 83 pacientes por covid-19 en los 
hospitales de Sedena en Sonora y hasta 
este 24 de mayo el número es de 160, que 
representan el 10 por ciento del universo 
de enfermos en la entidad.  

Esta opacidad militar quedó regis-
trada en la denuncia 054/2020 de la 
Comisión Estatal de los Derechos Hu-
manos con la que se argumenta que el 
general de la Cuarta Zona Militar, Cruz 
Isaac Muñoz Navarro, cometió presun-
to abuso de poder al esconder informa-
ción oficial sobre estos casos.

La queja en poder de Última Palabra 
acusa que los militares infectados ya no 
son recibidos por los hospitales militares 
y son enviados a los nosocomios públicos.

La denunciante -quien pidió se respe-
tara su anonimato- argumentó que inter-
puso el recurso ante la CEDH porque uno 
de sus familiares (militar en activo) fue 
trasladado al Hospital General del Estado 
y rechazado para su ingreso a cualquiera 
de los hospitales militares.

“Es inhumano lo que hacen con los 
soldados y ellos para no perder su rango 
o puesto no denuncian”, profundizó la 
entrevistada.

Ella, comparte sus historia con Úl-
tima Palabra a fin de que su denuncia 
llegue a los oídos y ojos del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien 
prometió un cambio en todas las es-
tructura de gobierno.

Con relación a elementos con diagnós-
tico positivo Covid-19, la Secretaría de Sa-
lud sonorense contabilizó al 12 de mayo, 
en total 20 infectados en las policías mu-
nicipales, siete de la corporación estatal y 
dos marinos.

Esta mañana 25 de mayo también se 
reportó que el comisario general de Her-
mosillo, Gilberto Landeros Briseño, dio 
positivo a Covid-19.

El propio jefe de seguridad lo informó 
a través de las redes sociales de la policía 
hermosillense.

“Muchas gracias por el apoyo de un 
gran número de funcionarios públicos y 
amigos que me han apoyado al saber que 
resulté positivo al Covid-19”, expresó el 
mando policiaco en un tuit.

Y enseguida añadió: “Este hecho me 
motiva a seguir trabajando con mayor 
empeño desde mi domicilio”.

Finalmente, doce elementos de Policía 
Preventiva de la delegación de Quetche-
hueca fueron aislados por catorce días, a 
raíz de que un agente de esa demarcación 
murió víctima del Covid-19.

Los informes oficiales señalan que se 
trata de once agentes y el comandante 
Luis Borbón Torres. La medida fue dis-
puesta por el secretario de Seguridad Pú-
blica, Francisco Cano Castro y el jefe de 
la Policía Preventiva, Eliud Vargas Flores.

Este último resaltó que el confinamiento 
se instrumentó para descartar que ninguno 
de los 12 agente se encuentre infectado y 
propague el virus en la corporación.

Doce elementos de Policía 
Preventiva de la delegación 

de Quetchehueca fueron 
aislados por catorce días, 
a raíz de que un agente 

de esa demarcación murió 
víctima del Covid-19.

Se han dado contagios 
en varios lugares y es 

difícil controlar el brote 
porque están rotando 

permanentemente

Gerardo Álvarez 
Hernández

director de Prevención de 
Enfermedades.

ZONAS MÁS 
AFECTADAS  

► Hermosillo
► San Luis Río Colorado

► Nogales
► Guaymas

► Querobabi
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Sonora, en los mejores lugares en 
transparencia y rendición de cuentas
Logra el Estado en cuatro 
años invertir su posición en 
ranking de calidad e impacto 

gubernamental

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo.- De acuerdo con los 
resultados de la Encuesta Nacio-
nal de Calidad e Impacto Guber-

namental (ENCIG) 2019, el trabajo que se 
ha realizado en este sexenio, en materia 
de transparencia y combate a la corrup-
ción, le ha permitido al gobierno de Clau-
dia Pavlovich en Sonora pasar de estar, en 
2015, en el décimo lugar entre los peores 
resultados en manejo de gasto federaliza-
do a ser el mejor estado en la aplicación 
de recursos federales.

Asimismo, en cuatro años Sonora pasó 
de ser en 2015 el quinto peor en cuanto 
a percepción ciudadana por presuntos 
actos de corrupción en el gobierno, a ser 
el quinto mejor en indicadores de buen 
desempeño en este rubro y en cinco más: 
salud, educación, infraestructura, trans-
porte y transparencia.

Al respecto, la gobernadora Pavlo-
vich Arellano ha señalado que desde el 
primer minuto de esta administración 
se ha trabajado en generar confianza a 
los ciudadanos, abriendo el gobierno, 
dando acceso de manera directa a la in-
formación de las dependencias y al ejer-
cicio del gasto, porque los recursos con 
los que invierte el estado en obras, en 
escuelas, en salud, son públicos y deben 
ser vigilados por los sonorenses. 

No ha sido una  
tarea fácil: Rivera

La jefa de la Oficina del Ejecutivo Es-
tatal, Natalia Rivera Grijalva, reconoció 
que no ha sido una tarea fácil para la go-
bernadora Pavlovich establecer los meca-
nismos para salir del sótano en el que se 
hallaba el estado en cuanto a la imagen 
de corrupción en el gobierno y entre los 
sonorenses; era prioritario recuperar la 
confianza de la población en las institu-
ciones públicas, por lo que se diseñaron y 
realizaron diferentes acciones orientadas 
a transparentar el ejercicio de gobierno.

“El uso de las tecnologías de la in-
formación ha sido una herramienta 
esencial para transparentar la acción 
gubernamental, permitiendo a los ciu-
dadanos conocer cómo se toman de-
cisiones para otorgar los contratos de 
obra pública, las compras, entre otras. 

Son más de 60 sistemas, portales, mi-
crositios y aplicaciones móviles desa-
rrollados para que los ciudadanos pue-
dan observar el ejercicio de gobierno y 
acceder a sus programas”, dijo. 

Explicó que a través del portal web 
www.tuobra.mx  se ha transparentado la 
contratación de obra y proveeduría, me-
jorando condiciones en cuanto a precio, 
calidad, oportunidad y financiamiento, al 
mismo tiempo que permite a la ciudada-
nía vigilar los procesos, así como el ejer-
cicio de los recursos; también, detalló, a 
través del portal electrónico Compranet-
Sonora se da seguimiento y se publican 
las contrataciones de conformidad con la 
normatividad estatal y con ello sido posi-
ble mejorar la competitividad en los pre-
cios de las adquisiciones.

Trabajar en esa ruta ha dado como re-
sultado que Sonora haya pasado de estar 
entre los 10 estados con más observacio-
nes por parte de la Auditoría Superior 
de la Federación en la cuenta pública de 
2014, a estar, en 2017 y 2018, en el primer 
lugar en el desempeño de los recursos pú-
blicos federales.  “Es decir, de estar entre 
los diez peores, pasamos a ser el mejor 
calificado por el manejo de recursos fede-
rales”, subrayó.

Logran reducir observaciones
En lo que corresponde a la cuenta pú-

blica estatal, el secretario de la Contra-
loría General del Estado, Miguel Ángel 
Murillo Aispuro, señaló que mientras en 
2014 quedaron 1,150 observaciones sin 

solventar, resultado de un total de 103 au-
ditorías practicadas, en 2018 el gobierno 
actual logró reducir drásticamente el nú-
mero de observaciones a únicamente 212, 
con seis veces más auditorías realizadas.

Gracias a esas acciones, en la más re-
ciente encuesta de la ENCIG 2019 Sonora 
logró mejores resultados en materia de 
combate a la corrupción. Por ejemplo, la 
tasa de usuarios que creen o han escucha-
do que existe corrupción en los trámites 
que realizaron, Sonora pasó del quinto 
peor lugar que ocupaba en 2015 al quinto 
lugar con mejor desempeño en 2019. En 
la tasa de usuarios que experimentaron 
algún acto de corrupción en al menos 
uno de los trámites que realizaron, la en-
tidad mejoró 9 lugares; es decir, pasó de 
la décima posición en 2015 a la 19 en 2019.

Sube posiciones en Educación, 
Salud, Infraestructura y 
Transporte

Rivera Grijalva refirió, además, que al 
ser la educación un tema prioritario para 
este Gobierno, durante la administración 
actual se han realizado obras y acciones 
de mejora a la infraestructura educativa 
en ocho de cada diez escuelas; se ha ca-
pacitado al total de los docentes de edu-
cación básica, lo que le ha valido recibir 
el reconocimiento del gobierno federal 
como el estado que mayor avance ha teni-
do en las evaluaciones de maestros.  

“Ello también se refleja en los resulta-
dos de la ENCIG 2019, pues en los indi-
cadores de Instalaciones y mobiliario en 

buen estado, Sonora pasó de estar en 2015 
en el lugar 12, a posicionarse en el primer 
lugar en 2019”, indicó.

En materia de Infraestructura carrete-
ra, en Sonora 68% de carreteras alimen-
tadoras están hoy en buen estado, resul-
tado de una inversión histórica de 3,820 
MDP, lo cual se ve reflejado en la opinión 
de los sonorenses, pues su calificación en 
el Indicador de Satisfacción en caminos 
en buen estado permitió avanzar del lu-
gar 26 en el que se encontraba en 2015 al 
13 en 2019. 

En materia de Salud Pública, con in-
versión en equipamiento y atención al 
público, se logró avanzar en el indicador 
de Satisfacción con el servicio y Sonora 
pasó del lugar 18 que ocupaba en 2015, 
al octavo en 2019. En el rubro “Servicio 
de transporte público tipo autobús ur-
bano”, hubo un avance en la percepción 
del usuario en los indicadores de Uni-
dades en buen estado, limpias y funcio-
nales, y se pasó de la posición 29 en 2015 
al lugar 14 en 2019 y en Satisfacción con 
el servicio, del lugar 18 al sitio octavo 
en 2019.

El uso de las tecnologías 
de la información ha sido 
una herramienta esencial 

para transparentar la 
acción gubernamental, 

permitiendo a los 
ciudadanos conocer cómo 
se toman decisiones para 
otorgar los contratos de 

obra pública, las compras, 
entre otras

Natalia Rivera Grijalva 
Jefa de la Oficina del  

Ejecutivo Estatal
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Se tiene que sesionar en Cabildo, 
coinciden los regidores de Cajeme
La última fue en marzo pasado 
y son muchos temas los que se 
tienen pendientes, señalaron  

Marco Antonio Palma
Última Palabra 

Regidores del Ayuntamiento de Ca-
jeme, nuevamente insistieron en 
que es urgente la sesión de Cabil-

do, son muchos temas los que se tienen 
pendientes, además de que coincidieron 
en señalar que en esta semana se tiene 
que convocar para ello, antes del 31.

Es interés de todos:  
Guadalupe Ochoa

Según declaró a Medios Obson Gua-
dalupe Ochoa, sin duda alguna es inte-
rés de todos el que ya haya esa reunión, 
sobre todo porque hay muchos temas 
pendientes y sobre todo lo de las cuen-
tas públicas que tienen que estar en el 
Congreso como lo marca la Ley.

“Aunque lo establece la Ley de Ad-
ministración Pública que el Alcalde nos 
debe de convocar una vez al mes a una 
sesión ordinaria, había dos decretos por 
la emergencia sanitaria que impidieron 

que sucediera eso, ya que estaba en ries-
go la salud”, añadió.

Es preocupante:  
Emeterio Ochoa

Para Emeterio Ochoa es preocupante 
que a hasta este día no haya convocato-
ria para llevar a cabo esa sesión, “yo he 
estado buscando que se haga, de hecho 
ya hubo un compromiso por parte de la 
autoridad, ya declararon el mismo Presi-
dente y Secretario del Ayuntamiento que 
se realizaría, sin embargo no ha habido 
convocatoria, tengo reunión de la comi-
sión de Gobernación donde analizare-
mos el tema y si no hay sesión en esta úl-
tima semana de mayo, vamos a tener que 
tomar otras decisiones jurídicas”, agregó.

Recordó que hay muchos temas que 
tratar, analizar y discutir para los cuales 
es importante la opinión de los integran-
tes de Cabildo, así como lo que se está vi-
viendo en estos momentos.  

No hemos tenido información: 
Rafael Delgadillo

También Rafael Delgadillo manifes-
tó que  no han tenido información en 
torno a esto y se tiene hasta el viernes 
par que se haga la convocatoria corres-

pondiente y poder sesionar, “vi una en-
trevista del Secretario Saúl Benítez en 
el sentido de que posiblemente en esta 
semana se vaya a sesionar”.

El regidor de extracción panista 
mencionó que si se está incumpliendo 
la Ley consistentemente, “yo le presen-
te dos documentos en el que les doy a 
conocer que se está violentando la Ley 
de Administración Pública al no convo-
carse para esa reunión”, añadió.  

Solicitamos que sesionara  
Cabildo: Graciela Armenta 

“Como te digo, ya vamos para dos 
meses que no sesionamos hay temas 
importante que tocar, ya hemos alzado 
la voz para ello y ahorita ya no hay razón 
alguna para decir que no se puede llevar 
a cabo esa reunión, podemos hacerlo 
sin duda, con las recomendaciones co-
rrespondientes”.

La regidora Graciela Armenta Ava-
los, manifestó también que los regido-
res se encuentran activos, tal y como lo 
pone de manifiesto las reuniones que 
están llevando a cabo en comisiones a 
las que pertenecen, “primero lo hacía-
mos virtualmente y ya vamos como para 
dos semanas que se está sesionando 

presencialmente y esto te da pie para 
que sesione Cabildo sin ningún proble-
ma, no sabemos cuál es el motivo por el 
cual no se nos ha enviado la convocato-
ria  correspondiente”, añadió.

Por supuesto que es  
urgente: Juan Cota

También Juan Cota sostuvo que es ur-
gente llevar a cabo dicha sesión, “ya he 
tocado el tema y te digo que nosotros 
estamos esperando el documento corres-
pondiente, ya que una cosa es que sea ver-
bal que sepamos que se llevara a cabo y 
otra es que lo hagan a través de un oficio 
en el que hacen la cita”.

Aclaró que la bancada y coalición, 
están empujando para que esta sesión 
de cabildo se lleve esta semana en la 
que seguramente habrá muchos temas 
importantes.  

Los representantes populares coin-
cidieron también en que son algunos 
los temas que se tienen que abordar en 
dicha sesión, como es el caso de los apo-
yos por Covid 19 para familias vulnera-
bles y como está la situación dentro del 
municipio, como se iniciará la actividad 
económica, qué sectores, retenes de po-
licías y otros más.
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Por omisión e incumplimiento 
a la ley de gobierno y 

administración municipal

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra 

El regidor del Partido Acción Na-
cional (PAN) en Cajeme, Rafael 
Delgadillo Barbosa, presentó ante 

la Oficialía de Partes del Congreso del 
Estado, una demanda de Juicio Político 
contra el Alcalde de Cajeme, Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado, por omisión e incum-
plimiento a la ley de gobierno y adminis-
tración municipal.

Ante el Oficial Mayor, Francisco Ba-
rrio, el regidor panista expuso su deman-
da acompañado del Licenciado Víctor 
Manuel Lizárraga Angulo, donde detalla 
la omisión por parte del alcalde de con-
vocar a sesión ordinaria de Cabildo, las 
cuales no se han realizado en los meses 
de marzo y abril, tampoco en mayo, al día 
25 de este mes.

Esta demanda es a título personal, detalló 
el regidor, pero las solicitudes de convocar a 
sesión de Cabildo la hemos firmado 12 regi-

dores, encontrando respuesta negativa por 
parte de las autoridades, específicamente del 
Secretario, Saúl Benítez Maldonado.

“Le tomé la palabra al Secretario, de 
que agotáramos todas las instancias, y eso 

hago”, expuso Delgadillo Barbosa, quien 
destacó el hecho de que el alcalde, Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado ha sesionado con 
otros grupos o sectores de la sociedad, pero 
no puede celebrar una sesión de cabildo.

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo.- Por actos de ingober-
nabilidad ante la reiterada omisión por 
parte del presidente municipal para 
convocar a sesiones de cabildo, este día; 
el Coordinador de los diputados de Ac-
ción Nacional Gildardo Real Ramírez, 
junto con el regidor del PAN Rafael Del-
gadillo y el presidente del PAN en Ca-
jeme Carlos Castro Franco interponen 
juicio político en contra del alcalde de 
Cajeme Sergio Pablo Mariscal.

Denuncian la inoperatividad de 
programas sociales destinados a la 
atención de la ciudadanía afectada 
por la pandemia del covid-19, en vir-
tud de que el ejercicio de recursos de 
dichos programas requiere aproba-
ción de cabildo.

Gildardo Real Ramírez indicó que 
comparten la preocupación de los 

ciudadanos del municipio de Cajeme 
por la serie de irregularidad y falta de 
transparencia en el gobierno por parte 
del alcalde por lo que la solicitud de 
juicio político es de manera urgente.

Así mismo, el regidor Rafael Del-
gadillo manifestó que ante dicha ne-
gativa de no sesionar,  el alcalde pre-
tende ejercer de manera discrecional 
recursos presupuestales de los cuales 

el cuerpo colegiado no tiene la certeza 
de su debida aplicación.

Es por ello, que la denuncia va por la 
omisión del alcalde de citar al cabildo le 
causa un agravio al estar imposibilitado 
para velar por los intereses de los ciuda-
danos ante el cabildo, dichas acciones 
redundan en perjuicio de la administra-
ción pública municipal, encuadrándose 
las causales de juicio político estableci-

das en el artículo 270.
“Los diputados de Acción Nacio-

nal respaldamos al regidor de PAN, y 
pedimos dar agilidad y tomar con ca-
rácter de urgente este trámite para que 
la Comisión de Gobernación  le dé la 
seriedad que requiere, debemos poner 
atención no solamente a municipio 
como Cajeme y Navojoa, es atender 
la falta de gobernabilidad en varios 
de los municipios del Estado, casual-
mente todos emanados de Morena”.

Cajeme16

Demanda regidor del PAN juicio 
político contra alcalde de Cajeme

Los diputados de Acción Nacional respaldamos al regidor de 
PAN, y pedimos dar agilidad y tomar con carácter de urgente 

este trámite para que la Comisión de Gobernación le dé la 
seriedad que requiere

Gildardo Real Ramírez 
Coordinador de los 

diputados del PAN

Los ciudadanos de Cajeme  
merecen resultados: Gildardo Real
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DESDE EL MISMO VIERNES, 
CUANDO EN LA COMISIÓN 
DE GOBERNACIÓN Y PUNTOS 

CONSTITUCIONALES DEL CONGRE-
SO DEL ESTADO aprobaron modificar la 
norma reglamentaria en materia electo-
ral en Sonora, algunos teléfonos persona-
les y de oficinas estatales y federales reci-
bieron llamadas de oficinas del gobierno 
federal preguntando en torno al tema.

La principal pregunta era qué había 
pasado en realidad en la Cámara local 
a partir de que se aprobó una iniciativa 
colegiada entre el PRI, PES, PT y PAN 
para tratar de incorporar nuevos crite-
rios para los eventos pre electorales y 
electorales que deberán realizarse en 
Sonora a partir del 2021.

El interés de operadores políticos del 
gobierno federal se concentraba en tratar 
de entender el porqué de esa intención 
de modificar las reglas electorales y sobre 
todo centrarse en acotar la operatividad 
del órgano rector de regular y dirigir los 
procesos electorales, en este caso el Insti-
tuto Estatal Electoral.

Y más aún, indagar en qué sentido 
iban las intenciones de los partidos En-
cuentro Social y del Trabajo, con quienes 
existe una buena relación desde Palacio 
Nacional y sus dirigentes nacionales.

De inmediato se enviaron reportes de 
las actuaciones y decisiones asumidas 
por el coordinador de los diputados del 
PES Jesús Alonso Montes Piña y la del PT 
Magdalena Peña Uribe.

En las oficinas del gobierno federal del 
centro del País extrañó la actuación de 
Montes Piña porque se tenía el reporte de 
que había establecido acuerdos, previas 
conversaciones, con personajes que re-
presentan al gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador en Sonora.
Sin embargo, sin mediar explicación, 

rompió esos acuerdos y concretó una 
alianza con sus pares del PRI y PAN 
para sacar adelante estas reformas elec-
torales y pasarles por encima a los dipu-
tados de Morena.

El PES no es en términos fácticos un 
partido político porque perdieron el re-
gistro recientemente, pero se encami-
nan a recuperarlo, aun así, quien funge 
como líder de esa organización con raí-
ces religiosas, Hugo Eric Flores Cervan-
tes, mantiene un control estricto sobre la 
estructura y más que nada una alianza y 
acuerdos políticos con el gobierno de la 
cuarta transformación.

De tal manera que se espera una lla-
mada de atención de parte de la dirigen-
cia nacional, si es que no lo han hecho 
aún, para Alonso Montes Piña, para que 
explique los motivos que lo llevaron a 
aprobar esas modificaciones al reglamen-
to electoral en Sonora.

Ya anteriormente el representante 
mayor del PES en el Estado, Jesús Balde-
nebro Arredondo debió resolver algunos 
asuntos relacionados con el quehacer de 
sus representantes en el Congreso del Es-
tado, y por instrucciones de la dirigencia 
nacional les manoteó la mesa a Alonso 
Montes Piña y colegas.

Por eso, se anticipa una investiga-
ción en torno a la decisión tomada en 
la Comisión de Gobernación el viernes 
pasado cuando votaron las modificacio-
nes electorales que, si no suceden otras 
cosas, podría pasar al pleno en la sesión 
del martes.

Por el lado del Partido del Trabajo al 
gobierno federal no le extraña tanto la 
actuación de sus diputados locales en 

Sonora, sobre todo porque la dirigente 
estatal es Ana Gabriela Guevara quien a 
su vez tiene como operador principal a 
Ramón Flores, quien de manera incon-
dicional recibe instrucciones y las lleva 
a la práctica.

Desde esa perspectiva, entienden haya 
una resistencia por parte del PT para res-
petar los acuerdos que en el plano nacio-
nal tiene el dirigente Alberto Anaya con 
el gobierno de la República, pero que en 
esta Entidad se incumplen.

La actuación de la diputada Magdale-
na Uribe la observan, pero no les inquieta 
porque operó bajo la óptica del interés 
personal sobre el interés colectivo y a la 
vez cumplió la instrucción enviada desde 
el centro del País por la encargada de la 
dirigencia estatal.

Ante este contexto, con el interés del 
gobierno federal puesto en el Congreso 
del Estado de Sonora habrá que evaluar 
si para la próxima sesión ordinaria que 
debiera celebrarse el martes, habrá con-
diciones políticas adecuadas, necesarias, 
para incorporar a la agenda legislativa el 
tema de las reformas electorales.

Los diputados del PRI y PAN quisie-
ran que así fuera, pero nadie les garan-
tiza que sus pares de, al menos el PES, 
puedan votar a favor del tema en caso 
de que se incorpore a la agenda.

Pero, y por elemental lógica, el asun-
to relacionado con la emergencia sani-
taria por el COVID-19 que no cede y por 
el contrario amenaza con desbordarse 
en el Estado, atrae la atención de las au-
toridades estatales y municipales y no 
tendrán tiempo para atender un asunto 
secundario que, en realidad, no modifi-
cará para nada las tendencias electora-
les en Sonora.

Así es que probablemente las cosas 
cambien y quizá… quizá el tema de las 
modificaciones a la ley reglamentaria 
en materia electoral sean cosa para dis-
cutirse en el futuro.

DESDE MEDIADOS DE LA SEMA-
NA PASADA EMPEZARON A CIRCU-
LAR LAS ESTADÍSTICAS DE la En-
cuesta Nacional de Calidad e Impacto 
Gubernamental (ENCIG) 2019, en don-
de el gobierno de Claudia Pavlovich se 
coloca entre los mejores evaluados y no 
solo eso, sino que da un salto cuantita-
tivo y cualitativo sorprendente.

En esa información que se colocó in-
cluso en las oficinas de los tomadores 
de decisiones en el País, al gobierno de 
Sonora pasó de estar, en 2015, en el dé-
cimo lugar entre los peores resultados 
en manejo de gasto federalizado a ser el 
mejor estado en la aplicación de recur-
sos federales.

Además, se indica que en cuatro años 
Sonora pasó de ser en 2015 el quinto peor 
en cuanto a percepción ciudadana por 
presuntos actos de corrupción en el go-
bierno, a ser el quinto mejor en indicado-
res de buen desempeño en este rubro y en 
cinco más: salud, educación, infraestruc-
tura, transporte y transparencia.

La información no pudo ser más 
puntual y oportuna, porque se da a co-
nocer en los momentos cuando en el 
plano nacional empezaron a operar al-
gunos grupos para tratar de involucrar a 
los Estados con el tema de la rendición 
de cuentas relacionadas con manejos de 
recursos federales y más aún la forma 
cómo estos se destinan para contener la 
emergencia sanitaria.

Sonora se convirtió en referencia una 
vez más.

Reforma electoral en Sonora es cosa aún no juzgada

Jesús Alonso Montes Piña Magdalena Peña Uribe Jesús Baldenebro Arredondo Ana Gabriela Guevara Claudia Pavlovich

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Ante la embestida del gobierno fede-
ral, de desaparecer de un plumazo 
la producción de energías limpias 

en el país, para privilegiar la generación de 
las mismas con métodos arcaicos y riesgo-
sos como el combustóleo y el carbón, donde 
están en riesgo inversiones mexicanas y ex-
tranjeras por el orden de los 30 mil millones 
de dólares, siete gobernadores del país, de-
cidieron ayer formar un frente común con 
el propósito de defender esos contratos que 
se tienen con inversionistas. Estamos ha-
blando de los mandatarios de Nuevo León, 
JAIME RODRÍGUEZ CALDERÓN; de Ta-
maulipas FRANCISCO JAVIER CABEZA 
DE VACA; Michoacán SILVANO AUREO-
LES CONEJO; Jalisco, ENRIQUE ALFARO 
RAMÍREZ; Durango, JOSÉ ROSAS AISPU-
RO TORRES; De Colima, JOSÉ IGNACIO 
PERALTA SÁNCHEZ y de Coahuila, MI-
GUEL ÁNGEL RIQUELME SOLÍS, quienes 
en el acuerdo que signaron establecen que 
de por sí la pandemia está dejando serios 
problemas económicos en cada uno de sus 
respectivos estados, luego entonces con la 
arremetida del gobierno federal de desa-
parecer la producción de energías limpias, 
de plano pareciera que las pretensiones son 
tendientes a mandarlos a la lona o de plano 
dejarlos en la ruina, para que después va-
yan a hincarse a sus pies a pedirle limosnas. 
Así mismo revelaron que con esa decisión 
decretada por el gobierno federal, aprove-
chando claramente la pandemia del Covid 
19, se están violando flagrantemente varias 
leyes inscritas en la Constitución, y que las-
timaría la confianza de los inversionistas, 
violaría también el ACUERDO DE PARÍS, 
el más importante del mundo para frenar 
el cambio climático, suscrito por 195 países. 
En el documento firmado en el pueblo má-
gico de Parras, Coahuila, dejaron plasmado 

el riesgo que significa el uso de combustó-
leo, un producto residual del petróleo al-
tamente contaminante, que seguramente 
traerá serias consecuencias de salud en las 
regiones donde operen las plantas genera-
doras de energía que lo utilicen. Pero ade-
más dejaron clara la pérdida de inversiones 
millonarias en dólares, cuya desaparición 
provocaría además la pérdida de decenas 
de miles de empleos, que afectaría grave-
mente a muchísimas familias. El caso es que 
con esto el presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, se ha echado encima 
otro frente que operará en su contra y a eso 
súmele los 23 amparos que interpusieron 
directamente las empresas perjudicadas 
que se pretende paralizar con ese decre-
to emitido el pasado 15 de abril. Y lea con 
mucha atención los siguientes renglones: 
Resulta que el senador de Coahuila por Mo-
rena, SANTANA ARMANDO GUADIANA 
TIJERINA, es presidente de la Comisión de 
Energía de la Cámara Alta, mismo que apo-
yó decididamente a AMLO en su campaña 
presidencial, con el que estableció primero 
el compromiso de hacerlo senador y des-
pués de colocarlo como presidente de la Co-
misión de Energía en el Senado, para hacer 
los cambios conducentes y tomar las medi-
das necesarias para que todo el carbón que 
se utilice en la CFE para la producción de 
energía, se le compre a sus empresas carbo-
níferas en su estado natal. Se sabe que a tan 
solo unos días de haber tomado posesión 
el senador del sombrero, le vendió a la pa-
raestatal que dirige MANUEL BARTLETT 
DÍAZ, la cantidad de 800 mil toneladas de 
carbón, en lo que se considera un asqueroso 
conflicto de intereses, propio de las clases 
más corruptas que han desfilado por los go-
biernos y que saquearon sin piedad al país. 
Así lo acaba de denunciar la escritora y pe-

riodista BEATRÍZ PAGES, donde revela una 
más de las corruptelas fraguadas en el mar-
co de la Cuarta Transformación, en tanto el 
presidente López Obrador, todos los días en 
sus conferencias mañaneras habla del com-
bate a la corrupción, pero se ve claramente 
que ese combate es solo de la boca hacia 
afuera, toda vez que en la práctica se mira 
todo lo contrario. Y ojo estamos totalmente 
de acuerdo en que el gobierno actual recu-
pere todas las instituciones mexicanas que 
fueron traspasadas a la iniciativa privada, en 
el período neoliberal, echando por tierra la 
soberanía del país, en materia de energía, 
petróleo, aguas y muchos otros rubros de 
los que el Estado debe tener el control. Sin 
embargo, las formas arrebatadas y atraban-
cadas, como lo está haciendo López Obra-
dor, no son el camino adecuado y menos 
aprovechando una pandemia que dejará 
afectaciones graves a la economía del país, 
pero que él asegura que le cayó como ani-
llo al dedo. Es urgente restablecer el estado 
de derecho y la soberanía del país, pero con 
inteligencia, con una verdadera mentalidad 
de estadista, no con acciones producto de 
intereses más obscuros de los que siguieron 
los gobiernos de los últimos 36 años………….. 
No dejan de extrañarnos unos videos que 
rolan en las redes sociales y que incluso ya 
se hicieron virales, donde la señora MAR-
CELA FERNÁNDEZ DE GÁNDARA, es-
posa del empresario sonorense y excandi-
dato a la gubernatura, JAVIER GÁNDARA 
MAGAÑA, baila una supuesta melodía 
relacionada con el Coronavirus. Lo que no 
nos cuadra es la seriedad tanto de la dama 
como de la enfermedad que se encuentra en 
su pico máximo actualmente en la entidad, 
en la que se hace patente la muerte y el su-
frimiento de muchas personas. Y se ven tan 
originales como para imaginar que pudiera 

tratarse de videomontajes, con planes de 
perjudicar su imagen. Aunque con eso de 
que vienen los tiempos políticos, tampoco 
es una versión que se puede descartar, por-
que la política es tan sucia, que entre quie-
nes la integran pudieran ser capaces de eso 
y mucho más………….. Por lo que vemos en 
términos de homicidios en Cajeme, si abril 
cerró con una cifra roja de 43 fallecidos, el 
mes de mayo nos reportará cifras peores, 
porque ayer apenas estábamos al día 24 y 
ya le rayamos a los 40 y no creemos que en 
esta semana que empieza, los emisarios de 
la muerte, se tomen un periodo vacacional. 
Lamentablemente no hay fuerza huma-
na alguna con la capacidad, decisión, res-
ponsabilidad o sabiduría para frenar esta 
situación que nos mantiene en la zozobra 
constante…………… La noticia que ayer do-
mingo impactó al mundo, fue la captura y 
encarcelamiento de un obispo en Venezuela 
por dirigir una homilía donde no mencio-
na al presidente NICOLÁS MADURO, pero 
que habla de una serie de problemas en los 
que tiene metido al país. En parte de la misa 
dijo: Si alguien tiene que irse es el respon-
sable de que miles de niños padezcan des-
nutrición severa, el que haya miles de vene-
zolanos hurgando en la basura buscando 
desperdicios para saciar el hambre, el que 
con la corrupción en los hospitales condena 
a morir a los enfermos por falta de atención 
y medicinas, así mismo si alguien tiene que 
irse es quien está empeñado en pisotear la 
dignidad de los venezolanos al pretender 
convertirlos en mendigos que dependan de 
las dádivas y limosnas que temporalmente 
les ofrece el gobierno. En eso estaba el cu-
rita, cuando le cayó la chota y se lo llevaron 
directo al bote. Así que TE LO DIGO JUA-
NA PARA QUE LO ENTIENDAS PETRA. 
Ploppp.

Hacen frente 7 gobernadores para  
defender energías limpias

Armando Guadiana Javier Gándara Marcela de Gándara Beatriz Pages Manuel Bartlett
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Si tú, amigo, amiga, fueras Secre-
tario de Estado en el gabinete ac-
tual, ¿aceptarías dejar tu derecho 

de picaporte con el Presidente Andrés 
Manuel y venirte a buscar ganar la gu-
bernatura de Sonora, en lo que será una 
contienda complicada?

Sí, claro, me refiero a lo que hoy mismo 
pienso, debe de estar analizando Francis-
co Alfonso Durazo Montaño, actual Se-
cretario de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, si quedarse donde está, o acudir 
a las urnas como candidato al Gobierno 
de Sonora, en el ya cercano 6 de Junio del 
2021. Sí, lo escribí bien, dentro de menos 
de dos semanas, faltarán 12 meses para 
que los sonorenses vayan a las urnas para 
elegir nuevo o nueva gobernador (a), re-
novar las 21 diputaciones locales, las 7 fe-
derales y por supuesto, los 72 municipios.

Empero, eso pasa en Sonora. ¿Y en 
México?

Bueno, en el país, se habrán de re-
novar 13 gobiernos estatales (incluído 
Sonora), cambio de ayuntamientos en 
28 y de congresos locales en 27 entida-
des federativas.

En cuanto a renovaciones federales, se 
eligirán 300 diputados por votación di-
recta y otros 200 indirectamente, es decir, 
los llamados plurinominales.

Yo pensaría que, para Andrés Manuel, 
sería ideal que su partido propio de él, o sea 
MORENA, gane las casi 3 mil 200 eleccio-
nes que habrá en el 2021, pero él sabe, que 
eso es imposible, porque, los partidos ya no 
son hegémonicos, y el último que lo fue, el 

PRI, hace mucho dejó de serlo.
Pero lo que sí es sumamente impor-

tante para el Presidente de México y su 
partido propio de él, es ganar la mayor 
cantidad posible de diputaciones federa-
les, porque es ahí donde se legitiman, vía 
legislar, los cambios y presupuestos que 
quiere para la segunda parte de su gobier-
no, del 21 al 24.

Para un presidente, un gobernador, un 
alcalde, tener de su lado la mayoría para 
gobernar tersamente, en la medida en 
que quepa hacerlo posible, es primordial.

Entonces estoy cierto de que, a AMLO, 
le interesa primordialmente ganar la Cá-
mara de diputados federal, y el resto, es 
importante, sí, pero secundario.

Total, si no tiene a la mayoría de los 
gobernadores de su lado, nada más con 
medio ignorarlos basta, como lo ha he-
cho de facto ahora mismo, cuando tiene 
3 meses sin “pelar” a ninguno. Ni los ve, 
ni los oye, como dijo el pelochas Salinas 
cuando era presidente.

Entonces, y sí la prioridad para Andrés 
Manuel es conservar la Cámara de Dipu-
tados, pues lógicamente las elecciones 
locales van a correr por cuenta de cada 
candidato, aunque, bueno, tampoco le 
pidamos peras al sahuaro, el presidente 
es cien por ciento electorero y meterá su 
cuchara, como ya viene haciendo desde 
hace mucho tiempo. O, ¿alguien duda 
que sus programas de dádivas para el 
bienestar son electoreras? Yo tampoco.

Y vuelvo con Francisco Alfonso Dura-
zo, del meritito Bavispe, el mushasho.

Hoy por hoy, don Poncho Durazo tie-
ne derecho de picaporte con el Presidente 
de la República.

Para empezar, supongo que lo ve todos 
los días, de lunes a viernes, antes de la 
mañanera donde se analiza la Seguridad 
en el país, y se lanzan las estrategias para 
pacificar, a México. Fallidas o no, supon-
go deben de existir estrategias diarias y es 
ahí donde, Alfonso, tiene contacto día a 
día con el Presidente.

Y Durazo Montaño, desde el tiempo 
en que era Secretario Particular de Co-
losio, luego cuando estuvo con Fox como 
vocero, y luego cercano a AMLO candida-
to en el 2012, ha demostrado que sabe, y 
muy bien, hablar con la gente del poder y 
hasta convencerlos de que es indispensa-
ble que él, esté cerca.

Luego entonces, ¿le convendría venir a 
formar parte del montón de 32 goberna-
dores que apenas ven al Presidente y me-
nos, acuerdan con él cuestiones locales?

Momento. Sí el día de hoy (tengo nú-
meros hasta febrero antes del confina-
miento), fueran las elecciones en Sonora, 
Poncho Durazo ganaría, apretadito, pero 
ganaría.

La marca MORENA está presente… 
por el momento.

Pero, ¿qué pasaría si, en un momen-
to dado, Ernesto Gándara del PRI, Toño 
Astiazarán del PAN y Ricardo Bours in-
dependiente o por MC, se pusieran de 
acuerdo para unir fuerzas contra Durazo 
y MORENA?

Yo siento que la correlación de fuer-

zas cambiaría.
Y si a eso le sumamos las desastrozas 

y penosas actuaciones de los alcaldes, de 
los diputados (federales (dicen que hay 
uno que se apellida Carbajal y es de Caje-
me) y locales) sonorenses, pues las mate-
máticas son contundentes, no le abonan 
a Mr. Durazo.

Y súmele, no estará AMLO en la bole-
ta, y eso no ayuda, sino que resta, sobre 
todo por la gran aceptación que el oriun-
do de Macuspana aún conserva.

Y Durazo sabe lo que es ganar y perder. 
Perdió buscando el Senado en el 2012 y 
ganó buscando lo mismo en el 2018, pero 
con circunstancias distintas.

Y regreso a mi pregunta: ¿Le conven-
drá al Poncho regresar a Sonora, o mante-
nerse donde está, cercano a los reflectores 
nacionales y, en una de esas, convertirse 
en presidenciable?

Durazo es astuto, callado, va picando 
piedra y sabe medir sus circunstancias. Y 
aún cuando no tiene la Secretaría mejor 
posicionada por sus resultados, en una de 
esas, se cuela a la grande.

Digo, porque tampoco yo veo que, el 
Plan B, en las zapatillas de Célida López 
(un abrazo a la distancia por el COVID), 
haya bajado ni tantito. Ni tantito. ¿eso, 
dice algo?

No sé, ustedes tienen la palabra
Gracias.

http://beckergarcia.blogspot.mx/
https://www.facebook.com/beckerg
https://twitter.com/beckerg123

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¿Le conviene a Durazo venir por Sonora?

Alfonso Durazo Andrés Manuel López Obrador Luis Donaldo Colosio Ernesto Gándara Célida López
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La semana pasada se reunieron en el 
Congreso local, los nueve legisladores 
de las diferentes bancadas que integran 

la Comisión de Gobernación, en el Congre-
so, comisión que preside el legislador JESÚS 
ALONSO MONTES PIÑA, emanado del 
PES, y que, en sesión anterior en pleno, con 
ojos llorosos y la voz quebrada en llanto, dijo 
ahí a sus compañeros de legislatura que su 
hijo mayor y la madre de él, habían resultado 
positivos al coronavirus, y aquí nosotros pe-
leando por cosas irrelevantes. 

El legislador sanluisino, esto es del 
primer distrito local electoral, presidio 
la reunión de la citada comisión don-
de asistieron los ocho restantes legisla-
dores, NORBERTO ORTEGA TORRES 
emanado de MORENA, HÉCTOR RAÚL 
CASTELO MONTAÑO, de MORENA, 
GRICELDA LORENA SOTO ALMADA 
del PES, JESÚS EDUARDO URBINA LU-
CERO del PAN, MARÍA MAGDALENA 
URIBE PEÑA del PT, MARÍA DOLORES 
DEL RÍO SÁNCHEZ del MC, JORGE VI-
LLAESCUSA AGUAYO y NITZIA CORI-
NA GRADÍAS AHUMADA. 

Dicha convocatoria fue a fin de analizar y 
discutir, y en su caso dictaminar una inicia-
tiva con proyecto de Decreto que pretende 
diversas reformas y disposiciones de la LEY 
de Instituciones y Procedimientos Electo-
rales para el Estado de Sonora. Presentada 
por los integrantes del grupo parlamenta-
rio del PRI, así mismo con las mismas pre-
tensiones otra iniciativa con los mismos 
fines presentadas por los diputados FER-
MÍN TRUJILLO FUENTES y FRANCISCO 
JAVIER DUARTE FLORES emanados estos 
del PANAL, así mismo otra propuesta simi-
lar presentada por la fracción del PAN en su 
legislador, GILDARDO REAL RAMÍREZ. 

De las diferentes propuestas se avan-
zan algunas de las reformas solicitadas y 
unas más son rechazadas, de entrada no 
prosperaron, la segunda vuelta electoral, 
y la obligatoriedad a los ciudadanos de 

emitir el sufragio este 2021, ahí previa a la 
votación por la reducción de los tiempos 
de campañas y precampañas, de 90 a 60 
días y de 40 a 20 días. Se aprobaron aquí, 
la alianza de diferentes partidos, esto es 
las candidaturas comunes, se probaron 
también que los candidatos a alcaldías 
independientes, tengan derecho a las 
regidurías plurinominales, se eliminó la 
limitante de solo un candidato indepen-
diente, esto es se podrán registrar los que 
gusten para ello. Se incluirán en las bo-
letas electorales las fotografías a las can-
didaturas por la gubernatura, así como la 
participación obligatoria de jóvenes en el 
proceso electoral. 

Los legisladores emanados de Morena, 
se salieron de la sesión de esta Comisión 
de Gobernación y estos de inmediato 
emitieron un comunicado que criticaba 
el actuar de los legisladores del PES y PT, 
JESÚS ALFONSO MONTES PIÑA quien 
funge como presidente de dicha comi-
sión y la legisladora, MARÍA MAGDA-
LENA URIBE PEÑA, a quienes acusan de 
amafiamiento legislativo que corrompe el 
Congreso del Estado.

Claro que sus bancadas no los dejaron 
solos y respondieron el Partido del Tra-
bajo, esto es el PT, dijo que este paquete 
de reformas, tienen ya, dentro del Con-
greso, seis semanas y que ellos después 
de analizarlas y en un acto de congruen-
cia y sin exabruptos, dejan en claro que 
deben terminarse los gastos suntuosos 
y despilfarros ofensivos en las campañas 
apoyando a que se reduzcan los tiempos 
y se incluya la foto en la boleta electoral. 
Buscando un piso parejo y que no existan 
condiciones ventajosas sólo para algunos 
dentro de la normatividad del Instituto 
Estatal Electoral.

Mientras que la postura del Partido 
Encuentro Social fue en el sentido de 
avanzar en el debate de una reforma elec-
toral, de cara a los comicios del 2021. De-

jando claro que entiende la realidad po-
lítica y social del Estado de Sonora, y es 
por ello que busca generar condiciones de 
diálogo en el ánimo de una reforma que 
modernice procedimientos y fortalezca 
derechos políticos de los ciudadanos. Di-
cen desaprobar la segunda vuelta en las 
votaciones. Entre otras posiciones. 

Lo que sorprendió en esta ocasión fue 
la posición de la legisladora del Partido 
Movimiento Ciudadano, que por primera 
ocasión vota de la mano de Morena, aun-
que se dice espera que alguien dialogue 
con ella, a fin de vuelva al carril y volver 
ya en pleno votar con sus aliados del PRI 
y PAN, así como PT y PES. 

En fin el día de mañana será la sesión 
donde se dejara en claro y definir algunos 
votos de quienes tienen sus dudas. Esta-
remos pendientes a fin de informarles en 
forma oportuna.

Notas en serie 
Cuando de acuerdo a lo dicho por el vo-

cero de la pandemia del coronavirus, nos 
decía que esta semana seria la del aplaca-
miento de la curva de este mal, al parecer 
ha sido la semana de mayor contagio y nos 
dicen que aun puede aumentar, pues por 
lo pronto esta semana cayeron el secreta-
rio general de Gobierno, MIGUEL POM-
PA CORELLA, el secretario del Trabajo, 
HORACIO VALENZUELA IBARRA y la 
alcaldesa de Hermosillo, CÉLIDA LÓPEZ 
CÁRDENAS, resultaron positivos en sus 
exámenes de coronavirus, esto es resulta-
ron infectados, por los que los tres, fueron 
despachados a sus hogares, a un aislamien-
to con los cuidados que ameriten. El Po-
trillo y la alcaldesa, aun la libran sin pro-
blemas a menos que traigan por ahí otros 
problemas, pero el originario de Bacobam-
po, esto es HORACIO, su edad es su gran 
problema está a punto de entrar a la cuarta 
entrada y en la primera y segunda no existe 
ningún riesgo, que inicia en la tercera edad, 

pero ya en esta etapa comienzan los riesgos, 
desde aquí le deseamos un pronto restable-
cimiento, pues existe mucho secretario del 
Trabajo para rato….

Continuando con el mismo tema, la 
secretaria del Trabajo federal, ROSA MA-
RÍA ALCALDE, fue grabada en un video 
compras en una tienda de conveniencia de 
la Ciudad de México, lo que hubiese sido 
irrelevante, pues quien la filmó la subió a 
redes sociales, donde la detectaron algunos 
comunicadores entre ellos CIRO GÓMEZ 
LEYVA, quien en estos momentos se consi-
dera uno de los principales críticos del sis-
tema, pues la secretaria, hacia sus compras 
hablando por teléfono sin cumplir con la 
normas de sanidad mínimas, como usar el 
tapabocas y demás implementos. Comenta 
que hace caso omiso a un guardia que soli-
citó se protegiera a lo que sólo sonrió. Esta 
funcionaria señaló CIRO, es la que infor-
ma al presidente AMLO, las empresas que 
cumplen y cuales no, con la normatividad 
de sanidad. Que tal…..

El alcalde de Cajeme SERGIO PABLO 
MARISCAL ALVARADO, anuncia reacti-
vación paulatina de la economía en este 
ayuntamiento, a partir de este 27 del 
presente mes, pues algunas empresas se-
rán autorizadas para abrir sus puertas o 
reactivar actividades en etapas y con los 
lineamientos marcados por las normas 
sanitarias y las reglas de la Secretaría de 
Salud y Protección Civil, por cierto, con-
tra ambos existen una serie de quejas de 
parte de empresarios de todas las ramas y 
sectores, esperaremos a que pasen estos 
días y cuestionarles a ambos funcionarios 
que hay de cierto en sus quejas o sólo es 
producto de los nervios que todos trae-
mos en estos días de confinamiento…..

La reflexión del día de hoy es: “UNA 
CABEZA LLENA DE MIEDOS, NO TIE-
NE LUGAR PARA SUEÑOS Y LAS IDEAS, 
POR ESO ANTES DE INICIAR CUAL-
QUIER PLAN, SACA TUS MIEDOS”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

COMISIÓN DE GOBERNACIÓN EN EL CONGRESO LOCAL

Fermín Trujillo Fuentes Gildardo Real Ramírez María Magdalena Uribe Peña Horacio Valenzuela Ibarra Rosa María Alcalde
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Lecturas de la pandemia / 
Los 500 millones 

Este tema de la pandemia sigue 
dejando lecturas políticas y so-
ciales a granel, todos los días. 

Desde la forma cómo hemos colecti-
vamente respondido al llamado para el 
confinamiento hasta la manera cómo 
algunos políticos –aplicando principios 
mercadológicos- han visto en esto una 
oportunidad de crecimiento; bueno 
hasta como conductor de programas de 
transmisión se ha convertido uno, todo 
por la silla de Claudia. Vemos también 
la crítica masiva contra los que salen a 
áreas deportivas, hasta el apoyo eco-
nómico a los traficantes en facebook 
de charolas de ambarinas para la “jun-
tada”; sin dejar de mencionar los apre-
surados anuncios gubernamentales de 
un inminente regreso a las actividades 
cuando la curva de contagios estalla 
peor que nunca. Bueno hasta a CÉLI-
DA, la alcaldesa cantante de Hermo-
sillo, está por estos días batallando en 
su casa por el virus, lo mismo que los 
secretarios de Gobierno y del Trabajo 
de Sonora, ambos contagiados, pero 
ya mero volvemos a las actividades eso 
sí, todo por la presión social que exige 
reactivar esta delicada economía que 
nunca ha sido pensada para el pueblo y 
que en su mayoría vive “al día”.

Apenas el sábado se reactivó en las 
llamadas tiendas de conveniencia la ven-
ta de cerveza y los accidentes mortales 

empezaron a aflorar. Ahí está el caso de 
la familia fallecida al ser impactada la 
moto en que viajaban por un hombre que 
conducía una camioneta en condiciones 
etílicas. Así como este, otros tantos en 
Sonora. Precisamente ha sido el pasado 
fin de semana cuando más reuniones se 
percibieron en las colonias, lo que atenta 
contra el llamado a resguardarse; el factor 
ambarino, sin duda el causante.

Mientras, el sistema de salud registra 
fallas que las redes se encargan de hacer 
públicas. De siempre ha sido el clamor 
para que las instituciones del rubro, 
llámese ISSSTE, IMSS o ISSSTESON, 

brinden una atención sensible, cálida al 
derechohabiente, pero hoy, durante el 
tránsito de esta eventualidad, las cosas se 
han vuelto peores.

En Cajeme se está prestando la aten-
ción a contagiados en San Luis Río Co-
lorado, Hermosillo, Navojoa, entre otras 
localidades, lo que ha estado saturando 
las capacidades de atención. ¿Resultado? 
Dilación en la prestación de servicios, 
citas canceladas o pospuestas y, en una 
palabra, desorden. Si el derechohabien-
te no tiene la forma de cómo atender su 
padecimiento de forma independiente al 
sector público de salud, el panorama se 

torna negro. Este es hoy uno de los más 
fuertes problemas que enfrenta la pobla-
ción nacional y aunque el gobierno de 
AMLO diga en la mañanera que todo se 
está atendiendo, lo real es que el tema 
sigue empantanado. Nada recomendable 
que por estos días tenga Ud. la necesidad 
de ir a consulta y menos si necesita un es-
pecialista, menos aún.

Pero mire, no todo es Covid; el asunto 
de la pavimentación ha cobrado fuerza 
en Sonora por el anuncio de AMLO en el 
que reitera su compromiso de canalizar 
500 millones de pesos para Cajeme con la 
finalidad de atender este rezago. Lo mis-
mo va para Hermosillo, dijo el presidente.

Bien se sabe que tanto la capital como 
Ciudad Obregón (cabecera a donde al pa-
recer se destinarán los recursos) sufren 
el rezago en lo tocante a pavimentación, 
pero el rendimiento de la inversión no 
será óptimo si no se atiende el deterio-
ro de la infraestructura subterránea que 
también se padece. No es la primera vez 
que estamos ante este esquema, se reali-
zan las acciones de pavimentación y aún 
con el olor a nuevo, hay que perforar para 
arreglar fugas. Veremos cómo se canali-
zan esos 500 millones que sin duda han 
de traer inquietos a más de cuatro por va-
rias y diferentes razones; los comisarios 
de Cócorit, Pueblo Yaqui, Tobarito, Pro-
videncia y Esperanza, ni se diga.

Saludos!
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A más tardar el jueves de esta semana 
habrá de votarse en el pleno del Con-
greso del Estado el paquete de refor-

mas electorales que tienden a armonizar la 
legislación local con la federal, en un proceso 
que se repite al menos cada tres años.

Es, digamos, un procedimiento normal 
en la práctica legislativa, aunque esta vez 
estuvo cruzado por la pandemia del Co-
vid-19 y sus secuelas, generando condicio-
nes atípicas que fueron aprovechadas por 
los opositores a la reforma para ir en contra 
de ellas, negándose a votarlas a favor y sin 
presentar contrapropuesta alguna.

El argumento de que los diputados 
y diputadas tendrían que abocarse a los 
temas relacionados con el abordaje de la 
pandemia tuviera cierta validez si en el 
Congreso no se hubiesen tocado otros te-
mas en estos dos meses, pero no fue así.

En realidad, la oposición a la reforma 
inicialmente agrupó a Morena y sus aliados 
del PT y PES, sumándose incluso la dipu-
tada de MC, María Dolores del Río, aquel 
21 de abril cuando lograron sacar del orden 
del día el paquete de reformas, si bien el 
tema sobre el que la coalición tuvo más reti-
cencias era el de la segunda vuelta electoral.

Un mes después, el tema regresó a 
la Comisión de Gobernación y Puntos 
Constitucionales, ya sin la propuesta de 
segunda vuelta. Los diputados del PT y 
PES en esa comisión votaron a favor y el 
siguiente paso es discutirla y en su caso, 
aprobarla o rechazarla en el pleno.

Como ninguna propuesta implica re-
formar la Constitución, no se requiere la 
mayoría calificada para aprobarlas; sólo 
la mayoría simple, 17 votos que previsi-
blemente están asegurados en el bloque 
coyuntural PRI-PAN-PANAL-PT-PES.

Los posicionamientos de PT y PES 
para fundamentar su voto a favor de la 
reforma, coinciden en que las propuestas 
en ella contenida favorecen la democrati-
zación de la justa electoral fortaleciendo 
candidaturas independientes y comunes; 
el derecho a la información que implica la 

inclusión de las fotografías de candidatos 
y candidatas; el ahorro de recursos al re-
ducir los tiempos de precampaña y cam-
paña, así como la profesionalización del 
Instituto y el Tribunal electorales.

Morena se ha quedado solo en la oposi-
ción al paquete de reformas y también se ha 
posicionado, argumentando que las pro-
puestas no fueron suficientemente sociali-
zadas y que el objetivo del mismo “refleja la 
ambición y desesperación del viejo régimen 
por arrebatar en el escritorio lo que no pue-
den ganar en las urnas, ante su inminente 
derrota el próximo año”, según se lee en un 
documento firmado por Jacobo Mendoza y 
Javier Lamarque Cano, presidentes del Co-
mité Ejecutivo Estatal y el Consejo Estatal 
de Morena, respectivamente.

Otro posicionamiento relevante lo dio 
a conocer ayer el presidente municipal de 
Cajeme, Sergio Pablo Mariscal Alvarado, 
quien reconoce la necesidad de armoni-
zar la legislación local con la federal a más 
tardar el 31 de mayo, pero reclama que no 
se realizaron consultas a los alcaldes, so-
bre todo los de Morena, que encabezan 
los municipios más grandes del estado.

“No se discute el contenido, con ele-
mentos positivos en la parte de candida-
turas independientes, mayor participación 
de los jóvenes y, sobre todo, disminución 
del tiempo de campaña a la gubernatura. 
El problema es la forma, con la cual me 
expreso en desacuerdo. Se hace en un mo-
mento en que las marcas políticas que se 
manifiestan por estos cambios son valora-
das como poco confiables en la percepción 
de los sonorenses y siguen una ruta de nula 
transparencia, pésimo momento para bus-
car sacar raja a su favor e inocencia en las 
justificaciones que dan para los pasos que 
están dando”, sostiene.

“Si se pretende, por un asunto de 
tiempos, trabajar en una reforma elec-
toral ineludible, preséntese un plan de 
los mismos, consúltense todas las voces, 
respétense las formas y sobre todo, no se 
juegue a querer hacer cosas buenas pero 

jugando a la mala”, agrega.
Los posicionamientos, tanto de los di-

rigentes de Morena como del alcalde caje-
mense son fuertes, pero no se traducen en 
votos, sobre todo en votos de sus aliados so-
bre quienes por cierto desataron una cam-
paña no menos agresiva para descalificarlos 
y tacharlos de traidores, lo que a la postre 
sólo refuerza el sentido de su voto.

Un voto, a juzgar por los posiciona-
mientos que también hicieron públicos, 
razonado e informado.

El PT, por ejemplo, en voz de su diri-
gente estatal Ramón Flores sostuvo que 
la reforma favorece al electorado.

“Fiel al mandato popular que nos ha 
dado la gente en las pasadas elecciones, 
las distintas fuerzas políticas represen-
tadas en el Congreso del Estado se han 
puesto a analizar desde hace casi seis se-
manas le paquete de reformas teniendo 
claro siempre como horizonte y referente 
el mandato popular. El PT ha decidido 
apoyar estas modificaciones que benefi-
ciarán al electorado”, sostiene.

Destaca la reducción en los tiempos 
de campaña y en los gastos excesivos. 
Respecto a la reforma al IEE apunta: “Es 
una demanda de quienes nos dieron su 
confianza para que el poder y las decisio-
nes dejen de estar en las manos de unos 
cuantos que se creen dueños y amos de 
las instituciones para convertir sus deci-
siones colegiadas, transparentes y en una 
actitud permanente de rendir cuentas 
para que la ciudadanía conozca de ma-
nera clara que su voto sea respetado por 
órganos verdaderamente imparciales, 
equitativos y objetivos”.

Vamos a defender que el IEE deje de 
tener un mando unipersonal y se convier-
ta, tal cual dice su nombre: “y de Partici-
pación Ciudadana”, agrega.

Por su parte, el coordinador parlamenta-
rio del PES, Julio Alonso Montes Piña, expuso 
que con su voto en contra lograron echar atrás 
la segunda vuelta electoral, pero “estamos 
frente a la oportunidad de incidir favorable-

mente en el fortalecimiento de los derechos 
de participación de las y los ciudadanos por lo 
que creemos firmemente que se debe incluir 
en la legislación el concepto de paridad de gé-
nero y mecanismos para evitar que se incurra 
en violencia política de género contra la mu-
jer, al incluir un procedimiento sancionador”.

(Por cierto, este tema fue enviado a la 
Comisión para la Igualdad de Género que 
sesionará este lunes para dictaminar la 
iniciativa respectiva).

En resumen: el paquete de reformas 
electorales, una vez eliminada la segunda 
vuelta, tiene la aprobación de la mayoría 
de los diputados, así que todo apunta a 
que será votado a favor.

Quedan, sin embargo, un par de in-
cógnitas.

Por un lado, el destino de la coalición Mo-
rena-PT-PES, que en temas claves se ha des-
moronado y rumbo a la escalada en la inten-
sidad política de los meses preelectorales por 
venir no se sabe si mantendrán la unidad, así 
sea en momentos coyunturales, o si de plano 
se van cada fracción por su lado.

Por el otro, la disputa por las joyas de 
la corona en 2021: la gubernatura y la ma-
yoría en el Congreso.

Morena confía mucho en que su opo-
sición está moralmente derrotada; que el 
presidente sigue con el bono democrático 
casi intacto, y que los miles de millones 
de pesos destinados a los programas de 
bienestar les garantizan el triunfo elec-
toral en 2021, con o sin reforma electoral.

La oposición a Morena, por su parte, 
también está muy confiada en que los 
desatinos, cuando no los francos desba-
rres del gobierno federal, pero sobre todo 
de los gobiernos municipales morenistas 
en Sonora harán que la gente voltee a ver 
a sus candidatos el año que entra.

Ni una ni otra cosa es totalmente cierta. 
Muchas cosas habrán de pasar en el camino 
a la elección 2021, que se anticipa cruenta.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Reforma electoral: votos matan posicionamientos

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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¿Qué está pasando en Sonora con el Covid-19?

Según las cifras dadas por el Departa-
mento de Salud de Sonora hasta el 23 
de mayo, ya sumaban más de 1,500 los 

infectados por el coronavirus, 224 en Caje-
me. En total llevamos 109 defunciones, 18 
de ellas en nuestro municipio.

¿Qué significa este incremento? Muy 
probablemente que la gente no está toman-
do las precauciones. A veces ni los mismos 
políticos. Ahí tenemos el caso de la alcal-
desa de Hermosillo, Célida López y el se-
cretario de gobierno Miguel Pompa Core-
lla. Días antes, salió positivo al Covid-19, el 
secretario de trabajo, Horacio Valenzuela.

A nivel nacional, son muchos los políti-
cos y funcionarios contagiados: el goberna-
dor de Querétaro, Francisco Domínguez; 
el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad; y 
el de Tabasco, Adán Augusto López. En el 
estado vecino de Sinaloa, el alcalde de Ma-
zatlán, Luis Guillermo Benítez Torres, su 
esposa Gabriela Peña y un par más de fun-
cionarios que andaban con él para todos 
lados, enfermaron.

Es difícil mantener la distancia social 
cuando la gente no se aguanta y se amon-
tona afuera de los expendios para com-
prar cerveza, que por cierto ya se abrieron 
en Obregón, pero con horario limitado 
hasta las seis de la tarde. 

Junto a la apertura de estos negocios, 
aparecieron las voces que denunciaron que 
están vendiendo a precios exorbitantes de-
bido a la alta demanda. Por ejemplo, una 
charola de 24 botes la están dando a 400 
pesos, cuando antes valía 240 o 200 pesos. 

En general, el coronavirus ha traí-
do un aumento de precios en todo los 
productos y hasta en los servicios bási-
cos. Los recibos de la luz están llegando 
también muy desbordados hasta cuatro 
veces más de la tarifa normal, cuando 
fueron facturados antes del 1 de mayo, 
no entraba el subsidio de verano y aún 

no se prendía la refrigeración. 
La Comisión Federal de Electricidad 

debía estar haciendo descuentos por la 
contingencia. No es el momento para au-
mentar tomando en cuenta que mucha 
gente no ha tenido ingresos. En algunos 
estados como Yucatán, la CFE admitió 
que los cobros excesivos se hicieron ba-
sados en estimaciones porque no se pudo 
tomar lectura del consumo en negocios 
cerrados. En el caso de los usuarios do-
mésticos, no va a quedar otra que salir a 
protestar y exigir. Y también esperamos 
que los diputados y senadores federales, 
hagan algo. 

En Estados Unidos la mayoría de los 
precios de los alimentos, han aumentado. 
El coronavirus ha permitido que se haga 
más ricos solo las grandes corporaciones, 
Walmart, Amazon, la aviación privada, 
entre otros de ese tipo, mientras que los 
pequeños negocios y las microempresas 
van a tener que empezar de cero.

Alistan las barbas
A casi un año de las elecciones para al-

calde en Ciudad Obregón, y aún en plena 
crisis de salud, ya se empiezan a manejar 
nombres y posibilidades.  Por el PRI, se 
habla del diputado Armando Alcalá y la 
ex senadora Anabel Acosta. No se cree 
que el regidor Emeterio Ochoa intenté 
buscar otra vez la presidencia Municipal. 
Salió muy golpeado de la pasada elección 
al quedar en tercer lugar. Más bien ya se 
puso a trabajar con Ernesto El Borrego 
Gándara para apoyarlo a ser el candidato 
del PRI a la gubernatura.

Por Morena, se menciona al director 
de la Central de Camiones, Omar Serna; 
al exalcalde Javier Lamarque; al diputado 
Raúl El Pollo Castelo; y se piensa que el 
alcalde Sergio Mariscal buscaría la ree-
lección sino para él a través de su esposa, 

la señora Margarita Vélez a quien tam-
bién le hace ojitos la alcaldía.

El regidor Rosendo Arrayales podría 
ser el candidato por el Partido del Traba-
jo (PT).  

Y por Movimiento Ciudadano ha 
sonado desde hace algunos meses, el 
presidente del patronato del Itson, 
Heliodoro Montoya, el exprocurador 
de Sonora, Abel Murrieta, y el regidor 
Gustavo Almada. 

Por el PAN, se maneja a Carlos “El 
Kala” Castro y andan placeando a René 
Arturo Rodríguez, exregidor priísta y pre-
sidente del Club Yaquis. Que, si resulta 
el candidato, suponemos que su primer 
acto de campaña va a ser pagar el agua 
del estadio, incluido prediales más el res-
to de adeudos de los Yaquis. Es lo menos 
que esperaríamos porque se le entregó un 
estadio de más de 500 millones de pesos. 

Y hasta se habla de Rodrigo Bours 
como un posible candidato del PAN, 
quien muy seguramente buscará de nue-
vo ser alcalde de manera independiente, 
pero sí puede sumar a un partido impor-
tante, pues que mejor. Por sí mismo, el 
PAN no tiene una carta fuerte.

El regidor del PAN, Rafael Delgadillo 
no tiene ninguna intención de volver a 
ser candidato a la alcaldía. Quedó muy 
resentido porque en la elección pasada, 
un sector del blanquiazul ayudó a Rodri-
go Bours por arriba de la mesa, y a él lo 
dejaron solo en la contienda.

De cualquier manera, Rodrigo trae 
un buen cartel, y no dudamos que se 
lance como independiente. Por Morena 
está difícil que sea su candidato porque 
ahí, hay demasiados tiradores, y la gri-
lla está muy dura.

Tampoco dudamos que su primo el 
senador Arturo Bours esté interesado 
en la alcaldía.

Hay quienes anticipan que la elec-
ción por la alcaldía estará entre el PRI 
y Morena, pero ambos partidos tendrán 
que hacer alianzas para poder ganar. A 
nivel de la gubernatura se habla de una 
posible alianza entre MC, PRD, PAN y 
hasta el PRI. Una especie de Tucom, To-
dos Unidos contra Morena para poder 
evitar que llegue a la gubernatura. ¿Us-
tedes creen que podría replicarse esa 
alianza a nivel municipal?

Morena por su parte podría unirse al 
PT y al partido Verde. 

A gritos y sombrerazos
Sigue sin haber audiencias en el 

Cabildo, pero el viernes celebraron 
una sesión privada de la Comisión de 
Hacienda. Los ánimos se calentaron 
y hubo hasta gritos que se podía oír 
desde fuera. Esto cuando el regidor 
Rosendo Arrayales le pidió al director 
de la Central Camionera, que compro-
bara lo que gasta en alimentos de los 
niños migrantes porque no presentó 
evidencias. El funcionario dijo que no 
se les puede tomar fotos a los meno-
res, pero Arrayales respondió que sí se 
puede, cubriendo sus caras. 

La verdad que un buen fotógrafo de 
periódico puede tomar fotos protegiendo 
la identidad. Tampoco son fotos que se 
van a publicar en los medios. Todo fun-
cionario, aún para su propia protección, 
debe buscar la manera de documentar los 
gastos hechos con dinero público, y así 
evitar reclamos. Lástima que por razones 
políticas ningún regidor haya apoyado 
la demanda de Arrayales por una mayor 
transparencia, algo que debe ser una nor-
ma para todo funcionario de la 4T, y de 
cualquier partido. Creo que, trae la inten-
ción de ser alcalde, y se vale, pero debe 
ser más austero y cuidadoso.

Miguel Pompa Corella Armando Alcalá Anabel Acosta Abel Murrieta Rosendo Arrayales
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